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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Владельцам автотранспорта, не прошедшего казахстанскую 
регистрацию, грозит штраф.

Объем кредитования в Казахста-
не продолжает расти. По данным на 
18 мая 2022 года, всего за год он уве-
личился на 4,4 трлн тенге. Большая 
часть кредитов приходится на физлиц, 
включая индивидуальных предпри-
нимателей. Жители Карагандинской 
области по количеству оформленных 
кредитов - на 4 месте, после гг. Алма-
ты, Нур-Султана и Шымкента.

Правительство периодически «ожив-
ляет» финансовый рынок - то кредит-
ной амнистией для социально уязвимых 
слоев населения в период пандемии, то 
новыми программами доступного кре-

дитования. 16 мая в Казахстане старто-
вало льготное автокредитование, спрос 
на которое превзошел ожидания не 
только продавцов, но и представителей 
банковского сектора. 20 мая замести-
тель Премьер-министра Ералы Тугжа-
нов сообщил о запуске в ближайшие 
годы новой льготной ипотеки для мо-
лодежи.

Согласно статистике Нацбанка РК, 
в 2021 году банки стали больше зара-
батывать: превышение доходов над 

расходами, по сравнению с 2020 го-
дом, выросло более чем на 77,4%. Ре-
кордных показателей достигли объемы 
вкладов населения. На фоне ухода с 
рынка проблемных банков и масштаб-
ных списаний проблемных кредитов 
со стороны отдельных участников 
рынка качество ссудного портфеля 
банков второго уровня сейчас крайне 
высоко - и суммы просрочки, и их доля 
в общем объеме находятся на много-
летних минимумах. 

А пока большинство банков в плюсе, 
растет процент казахстанцев, которым 
после обязательных трат в виде ком-
мунальных платежей, покупки продук-
тов, выплаты кредитов не хватает денег 
даже на простые нужды. Повышение 
зарплат в ряде организаций не успевает 
за инфляцией и ростом цен. Из-за вы-
сокой инфляции, тревожных ожиданий 
и «взбесившихся» ценников покупка в 
кредит бытовой техники, мебели и даже 
обуви уже не удивляет, а вот когда по-
купатель в магазине оплачивает булку 
хлеба кредиткой - повод забеспокоить-
ся. И тем, кто бездумно берет кредит 
на «хотелки», и Правительству, которое 
вынуждено снижать «стресс» на фи-
нансовом рынке.

11 мая на заседании Мажилиса Пар-
ламента РК председатель Агентства 
Республики Казахстан по регулиро-
ванию и развитию финансового рын-
ка Мадина Абылкасымова сообщила, 
что с 2020 года в Казахстане списали 
проблемных займов на 648 млрд тенге. 
Таким образом, в стране снижают объ-
ем стрессовых активов, объяснила она. 
С 2016 года было списано стрессовых 
активов на сумму 6,7 трлн тенге. На 1 
января 2022 года размер таких активов 
составляет 2,3 трлн тенге, или 6% от 
активов банковской системы.

А сейчас вместе с количеством кре-
дитов растет и количество тех, кто 
попросту не может их выплатить. В 
«черный список» вновь попадают те, 
кто недавно выправил свою кредит-
ную историю.

Каждый пятый заемщик, контрактам 
которого в апреле прошлого года был 
присвоен статус «реабилитирован», 
допускает просрочки по новым креди-
там. Об этом 22 апреля текущего года 
сообщило Первое кредитное бюро. 

Ее величество кредитная история
Юлия ПУЛИНА

В 2021 году представители Нацбанка РК сообщили, что каждый третий казахстанец имеет один 
и более потребительских кредитов, лишь каждый седьмой откладывает деньги на будущее. 
По данным Первого кредитного бюро, каждый пятый «реабилитированный» заемщик вновь 
допускает просрочки. Вместе с тем банки дают заем клиентам с низким доходом, но часто 
отказывают тем, у кого заработок выше среднего, но нулевая кредитная история в активе или 
досрочное погашение.

ПОКА БОЛЬШИНСТВО БАНКОВ В ПЛЮСЕ, РАСТЕТ ПРОЦЕНТ 
КАЗАХСТАНЦЕВ, КОТОРЫМ ПОСЛЕ ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ ТРАТ В 
ВИДЕ КОММУНАЛЬНЫХ ПЛАТЕЖЕЙ, ПОКУПКИ ПРОДУКТОВ, 
ВЫПЛАТЫ КРЕДИТОВ НЕ ХВАТАЕТ ДЕНЕГ ДАЖЕ НА 
ПРОСТЫЕ НУЖДЫ.

Верните скамейки!
В редакцию обратились жители района 
ЖБИ Караганды. Их волнует вопрос 
отсутствия скамеек для отдыха в 
единственном имеющемся у них сквере.

- Население нашего района - более десяти тысяч 
человек. На всю округу всего один парк. И тот чис-
лится как сквер. Несколько лет назад его благоустро-
или, привели в порядок: установили опоры освеще-
ния, скамейки, урны. Чему мы, жители района, были 
несказанно рады. Но во время карантина и локдауна 
места для сиденья убрали. Мы к этому отнеслись с 
пониманием - чтобы не было массовых сборищ, стол-
потворения и так далее. Но сейчас пандемия отсту-
пила, все возвращаются к обычной жизни, а скамеек 
по-прежнему нет. Хотелось бы, чтобы районный аки-
мат обратил на это внимание и вернул их для удобства 
отдыхающих, - говорят жители района ЖБИ.

Как сообщили «ИК» в аппарате акима района Али-
хана Бокейхана, на текущий год бюджетные средства 
на благоустройство скверов не предусмотрены. Од-
нако данный вопрос будет учтен в последующие годы 
при условии финансирования на 2023-2025 годы. 

- Дополнительно на сегодняшний день подрядной 
организацией проведена работа по уборке данного 
сквера, - добавили в акимате.

Светлана СВИЧ

 Вчера для выпускников по всей 
области прозвенел  последний 
звонок. Стены школ в этом 
учебном году покидают 8 789 
учеников одиннадцатых классов 
и 18 037 девятиклассников. 
Впереди у них еще итоговая 
аттестация и сдача Единого 
национального тестирования, 
однако это не омрачило 
праздника: повсюду звучали 
благодарственные речи в 
адрес учителей и фанфары 
для отличников и победителей 
олимпиад.

Глава региона Женис Касымбек при-
ехал лично поздравить выпускников 
специализированной школы-интерната 
«Мурагер».

 - Дорогие выпускники, уважаемые ро-
дители и преподаватели! Окончание шко-
лы - один из важнейших шагов в жизни 
молодого человека. Очень важно найти 
свою дорогу, свое место в новом мире. 
Мир меняется, наша страна тоже, поэто-
му ее будущее - в руках вот этих молодых 
людей. Я желаю им благополучия и уда-
чи. Хочу сказать слова благодарности на-
шим преподавателям, которые дали детям 
прекрасное образование и воспитание, 
- сказал на торжественной линейке аким 
области. 

 Стоит отметить, что выпускники этой 
школы в учебном году отличились не толь-
ко в масштабах страны, но и на междуна-
родном уровне. Они завоевали золотую 
медаль  в международном конкурсе мате-
матического моделирования International 
math challenge, бронзовую медаль между-
народной олимпиады STEAM, «золото» 
республиканской предметной олимпиады, 
«бронзу» олимпиады по казахскому язы-

ку и литературе имени Битбаева и другие 
награды. 

 Кроме того, несколько одиннадца-
тиклассников уже знают, где будут 
учиться, - они поступили на гранты в 
ведущие мировые учебные заведения. 
Так, Даурен Шаметов будет получать 
образование в британском De Montfort 
University, Малика Аманбаева - в уни-
верситете USBM в Риме, Аружан Зей-
нуллаева - в Канадском колледже, Алина 
Цай - в Назарбаев Университете, Айдос 

Амир - в университете международного 
бизнеса UIB. 

 А Артур Хибашев получил приглашение 
сразу в два университета в США. Выпуск-
ник рассказал, что в «Мурагер» поступил в 
пятом классе, и честно признался, что особо 
не интересовался профильными предмета-
ми (школа-интернат делает упор на физи-
ко-математические направления). Сначала 
мечтал стать продавцом мороженого, в 
седьмом классе - инженером, но потом по-
нял, что это «не его».

 - К старшим классам я полюбил мате-
матику и педагогику, - рассказывает Ар-
тур. - После девятого класса нам можно 
выбирать профильные предметы, поэтому 
у нас сократили часы географии и биоло-
гии, зато физики было пять часов в неде-
лю, математики - шесть. В январе  уже 
сдал Единое национальное тестирование 
и заработал 104 балла из 140 возможных, 
по математике получил 43 балла из 45, что 
говорит об уровне подготовки в нашей 
школе. Параллельно я подал документы в 

два университета в Америке и в оба по-
ступил. Из них я выбрал North American 
University и буду учиться в Хьюстоне, 
штат Техас, - это относительно молодое 
учебное заведение, но уже очень пер-
спективное. Его выпускники работают в 
таких ведущих мировых компаниях, как 
Google, Amazone, Microsoft и другие. Мне 
понравился их подход к абитуриентам - 
при поступлении я задавал очень много 
вопросов, и мне на них всегда подробно 
отвечали, так что сомнений у меня не 
осталось. Кроме того, мне сделали скид-
ку 90% на обучение, что оказалось гораз-
до дешевле столичных вузов. В будущем 
хочу стать преподавателем математики 
- считаю, что это перспективная профес-
сия. 

 Ну а остальным выпускникам предсто-
ит сдавать итоговую аттестацию и ЕНТ. В 
этом году 363 человека претендуют на по-
лучение знака «Алтын белгі», на аттестат 
с отличием - 401 одиннадцатиклассник и 
1365 девятиклассников. Те, кто хочет по-
кинуть стены школ после 9 класса, с 28 
мая будут сдавать четыре экзамена: эссе 
по русскому или казахскому языку, кон-
трольную работу по алгебре, письменную 
работу по казахскому языку и предмет на 
выбор - физику, химию, биологию, гео-
графию, геометрию, историю Казахстана 
или всемирную, литературу, иностранный 
язык или информатику. Ученики 11 клас-
сов сдают пять экзаменов: алгебру и нача-
ло анализа, казахский или русский язык, 
устный экзамен по истории Казахстана, 
государственный язык и предмет по вы-
бору. 

 Единое национальное тестирование 
стартовало уже 16 мая и продлится до 5 
июня. По его результатам будет прово-
диться зачисление на гранты, а также 
на платное обучение. По новым прави-
лам школьники могут сдать этот экзамен 
дважды и выбрать наилучший результат. 
В ЕНТ могут принять участие как вы-
пускники этого года, так и прошлых лет, а 
также выпускники колледжей. Они сдают 
пять предметов: три обязательных и два 
профильных. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

УМНОЕ ДЕТСТВО

Мир, открытый для тебя

СТР. 2  

ВЫПУСКНИКИ ЭТОЙ ШКОЛЫ 
В УЧЕБНОМ ГОДУ ОТЛИЧИЛИСЬ 
НЕ ТОЛЬКО В МАСШТАБАХ СТРАНЫ, 
НО И НА МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЕ.
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Механизм реабилитации был 
реализован для того, чтобы заем-
щики, имеющие негативную кре-
дитную историю из-за проблем-
ной задолженности в прошлом, 
получили шанс взять новый заем.

К 1 апреля 2022 года количе-
ство заемщиков с реабилитиро-
ванными кредитами за год соста-
вило 1 млн 444,6 тыс. человек. 
По данным на 1 марта 2022 года, 
почти половина из заемщиков с 
реабилитированными контракта-
ми - 47,7% (а это 689,2 тыс. чело-
век) - после получения вышеука-
занного статуса оформили новые 
кредиты. Около 12% заемщиков 
успели погасить все займы, по-
лученные в статусе реабилитиро-
ванного в этом же периоде. 348,4 
тыс. человек еще не успели пога-
сить ни одного своего займа, по-
лученного после реабилитации.

Каждый пятый заемщик из 
числа реабилитированных выхо-
дил на просрочку как минимум 
в 1 день. 15,7% допустили про-
срочку в 15 и более дней.

На днях, будучи по делам в од-
ном из жезказганских филиалов 
банка второго уровня, я с инте-
ресом наблюдала, как специали-
сты пытаются помочь клиенту 
с несколькими просроченными 
займами оформить новый кре-
дит, чтобы погасить задолжен-
ности и выручить еще немного 
денег «на жизнь». Несмотря на 
то что кредитная история у за-
емщика была очень плохая, бан-
ковские служащие не сдавались 

и искали все возможные лазей-
ки. 

Что интересно, моя подруга, у 
которой с мужем вполне успеш-
ный бизнес, как-то посетовала на 
неудачную попытку оформить в 
рассрочку дорогой телефон. И это 
не первый случай, когда банки от-
казывают ей в потребительском 
кредитовании без объяснений. По 
ее мнению, это происходит из-за 
отсутствия у нее кредитной исто-
рии. Однако на одной из ярмарок 
вакансий, устроенных в Жезказ-
гане для молодежи, я слышала, 
как девушка 20 лет ищет высокоо-
плачиваемую работу, чтобы опла-
тить кредиты. Не имея трудовой 
книжки, она уже имеет кредит-
ную историю! 

Создается ощущение, что кли-
ент с высоким доходом менее 
привлекателен для финансовой 
организации, чем неплатель-
щик. Эта теория отчасти под-
тверждается жалобами казах-
станцев на различных ресурсах 
типа zhalobi.kz или claimskz.
com. К примеру, житель Коста-
найской области пожаловался, 
что после досрочного погаше-
ния банковского займа ему от-
казывали в кредите. А так как 
срочно потребовались средства, 
обратился в микрокредитную 
организацию, где увяз в долгах 
и до сих пор не может распла-
титься.

Еще полгода назад депутаты 
Сената и Мажилиса Парламен-
та требовали навести порядок 
на рынке просроченных креди-
тов. Их озабоченность вызывает 
в первую очередь непрозрачная 
схема передачи микрозаймов ка-
захстанцев в пользу коллектор-
ских агентств или физлиц, факти-
чески аффилированных с ними.

На сегодняшний день у кол-
лекторских агентств Казахстана 
находятся проблемные кредиты 
на 402 млрд тенге, сообщили 
в агентстве LSM.kz. Из общей 
суммы около 91%, или 366 млрд 
тенге, составляют обязательства 
перед банками. 

Оформить кредит в Казахста-
не сегодня - проще простого. 
И в банке, и в микрофинансо-
вой организации, и онлайн, где 
кредитную историю клиента 
могут даже не проверить. На 
днях, обеспокоившись закреди-
тованностью населения, его не-
платежеспособностью, мажи-
лисмены предложили запретить 
выдавать займы онлайн. 

Казахстанцы же вроде и фи-
нансовой грамоте обучены, но 
жить в кредит привыкли и хо-
тят получать желаемое здесь и 
сейчас. Потому и растет объем 
потребительских кредитов - на 
модный смартфон, поход в ре-
сторан в рассрочку, новое платье 
и даже на путешествие. Остает-
ся надеяться, что в будущем до-
ходы позволят кредитуемым со-
хранить репутацию адекватных 
заемщиков и хорошую кредит-
ную историю.

В местных госорганах пояснили, что пол-
ки с сахаром в некоторых магазинах опу-
стели в связи с изменением логистических 
маршрутов. Именно поэтому случаются за-
держки в поставке вагонов со сладким пе-
ском в город.

- Вследствие этого наблюдаются перебои в 
отгрузке у крупного оптовика ТОО «Ер-Ай», 
снабжающего сахаром супермаркеты города, 
- объяснили в областном управлении предпри-
нимательства. - Вместе с тем другим постав-
щиком - ТОО «DOS.S.S.S.» - сахар поставля-
ется на рынок и в малые магазины. Также он 
реализуется из Стабилизационного фонда в 
социальных павильонах города.

В ведомстве отметили, что с 24 мая началась 
поставка сахара в крупные супермаркеты го-
рода. Что касается цен, то чиновники объяс-
няют, что сахар в Карагандинской области не 

производится, а завозится из других регионов 
Казахстана и из-за рубежа. 

- Основным фактором роста цен в розничной 
сети является повышение стоимости произво-
дителями, увеличение транспортных расходов. 
Отпускная цена оптового поставщика на сегод-
няшний день составляет 505 тенге за килограмм. 
Согласно действующему законодательству Ре-
спублики Казахстан допускается установление 
торговой надбавки на социально значимые про-
довольственные товары до 15% от отпускной 
цены оптового поставщика при розничной реа-
лизации, - пояснили в управлении.

Благодаря несложной математике получает-

ся, что цена на сахарный песок может состав-
лять максимум 580 тенге. Тогда торговая над-
бавка не будет превышать ту, что установлена 
законодательством. А руководитель област-
ного проектного офиса «Сарыарқа - адалдық 
алаңы» Малика Кусенбаева уточнила, что в 
супермаркетах и социальных павильонах пре-
дельная стоимость сахара не должна превы-
шать 547 тенге.

- Нами совместно с мобильной группой от-
дела предпринимательства Караганды был ор-
ганизован рейд, в ходе которого на самом деле 
были выявлены факты необоснованного завы-
шения цен на сахар. Так, например, в одном из 
маленьких частных магазинов его стоимость 
составляла почти 1 000 тенге, - рассказала 
М. Кусенбаева.

Напомним, что миссия проекта «Сарыарқа - 
адалдық алаңы» - сокращение уровня корруп-
ции, формирование всеобщего ее неприятия 
и повышение доверия граждан к институтам 
государственной власти. Его руководитель за-
верила, что в настоящее время в регионе про-
должает проводиться работа по выявлению 
различных махинаций вокруг продуктов. И 
уже сегодня выявляются факты искусственно-
го дефицита и завышения цен.

- Это не расследование, а рейды. Если выяв-
ляем вышеуказанные факты, то все фиксируем 
и направляем в компетентные органы, которые 
уже дальше будут принимать меры в отноше-
нии недобросовестных предпринимателей, - 
говорит она.

А если вы обнаружили необоснованно завы-
шенную цену на сахар, то Малика Кусенбае-
ва рекомендует зафиксировать факты на фото 
или видео и направить в Единый координаци-
онный центр областного управления инфор-
матизации, оказания государственных услуг 
и архивов - Senim109 - с указанием адреса 
торговой точки. Далее ваше обращение будет 
направлено в соответствующие госорганы.

В управлении предпринимательства же ре-
комендуют по вопросам необоснованного 
роста цен обращаться на телефон «горячей 
линии» с указанием наименования и адреса 
торгового объекта: 42-12-13.

Липкое дело
На сахарный песок вновь необоснованно завышаются цены Светлана СВИЧ

Главный санитарный врач 
Казахстана подписал 
постановление о 
проведении ревакцинации 
против коронавирусной 
инфекции. 

 Ревакцинации подлежат все 
граждане, включая иностранцев, 
проживающих на территории Ка-
захстана три и более месяцев. Она 
проводится лицам, получившим 
полный курс иммунизации, и тем, 
кто ранее уже получил первую ре-
вакцинацию, с интервалом 6 меся-
цев после предыдущей профилак-
тической прививки против КВИ.

Повторный курс прививок 
должны получить казахстанцы, 
имеющие высокий риск инфици-
рования КВИ. К ним относятся 
медицинские работники, контин-
гент и персонал медико-соци-
альных учреждений, сотрудники 
силовых структур, педагоги, кон-
тингент учреждений уголовно-ис-
полнительной системы, а также 
лица старше 50 лет. 

 - Вакцина является щитом от 
болезни: если случится так, что 

вирус попадет в ваш организм, 
то, будучи вакцинированными, 
вы легче перенесете инфекцию. 
Ваш организм будет знать, как с 
ней справиться. Ревакцинировать-
ся важно, чтобы при проявлении 
старых или, что хуже, ранее не-
известных штаммов вируса ваш 
иммунитет мог с ним справиться 
и победить его. Сейчас начинает-
ся период отпусков, когда многие 
выезжают на отдых в зарубежные 
страны. Никогда нельзя точно пре-
дугадать, с чем мы там столкнем-
ся, - и это еще одна причина обе-
зопасить свое здоровье и пройти 
вакцинацию, - сообщили в депар-
таменте санэпидконтроля по Кара-
гандинской области. 

И снова на укол
Наталья ФОМИНА

Не сходит с народных уст молва о сахаре, как и не стихает ажиотаж вокруг него. 
Его стоимость в некоторых магазинах достигла 1 тысячи тенге за килограмм. 
А в некоторых торговых точках, в том числе и в крупных супермаркетах, его 
попросту нет.

- ОТПУСКНАЯ ЦЕНА ОПТОВОГО 
ПОСТАВЩИКА НА СЕГОДНЯШНИЙ 
ДЕНЬ СОСТАВЛЯЕТ 505 ТЕНГЕ 
ЗА КИЛОГРАММ.

Ее величество 
кредитная история
 СТР. 1

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В ходе отчетной встречи 
с акимом Карагандинской 
области Женисом 
Касымбеком жители 
Каркаралинского 
района подняли немало 
актуальных вопросов. Один 
из наиболее наболевших - 
транспортное сообщение. 

Как сообщил заместитель акима 
района Дидар Кабаев, общая протя-
женность дорог в регионе составля-
ет 1 167 километров. Из них 192 км 
- республиканского, 329 - областно-
го и 646 - районного значения. 

- В текущем году запланирована 
реализация двух больших проек-
тов - средний ремонт подъездной 
дороги к селу Карабулак протя-
женностью 9,3 километра и 15-ки-
лометрового участка Егиндыбулак 
- Актасты - Айрык. На эти цели 
выделено более 1,1 млрд тенге. По 
первому проекту подрядчик опре-
делен, на следующей неделе он 
приступит к работе. Что касается 
второго объекта, мы ждем посту-
пления денежных средств, после 
чего будут проведены конкурсные 
процедуры. В соответствии с гра-
фиком производственных работ к 
началу сентября объем этого года 
будет завершен, - отметил он.

Что касается содержания автодо-
рог районного значения, по инфор-
мации акимата, в прошлом году был 
подписан трехлетний договор по 27 
лотам. Подряды получили 6 кре-
стьянских хозяйств и 3 предприни-
мателя, которые производят грейди-
рование проезжей части и подсыпку 
щебнем. Кроме того, выделено фи-
нансирование на ямочный ремонт 
городских и поселковых дорог. 

Много нареканий вызывает 110-
153 километры (Коянды - Егин-
дыбулак - Буркитты). В 2018 году 
в рамках празднования 350-летия 
Казыбек би трасса была приведена 
в порядок. Работы продолжились 
в 2019-м, но спустя всего четыре 
года от нее осталось, как говорится 
в народе, одно направление. Причи-
на тому - многотонные грузовики. 
Как объяснил заместитель акима 
района, в результате подтопления 
железной дороги (станция Талды) 
местные промышленные предпри-
ятия переходили на доставку руд-
ного концентрата автомобильным 
транспортом, что и привело к раз-
рушению покрытия: 

- Мы совместно с инспекцией 
транспортного контроля по Кара-
гандинской области отрабатывали 
этот вопрос. Проводились дежур-
ства с проверкой на предмет пере-
груза. Кроме того, в последние два 
года уровень воды не поднимался 
до критической отметки, и все пе-
ревозки осуществляются по желез-
ной дороге. На сегодняшний день 
вопрос снят с повестки дня. В теку-
щем году здесь планируется ямоч-
ный ремонт. 

Как известно, Каркаралинск 
славится своей природой, и прак-
тически круглый год сюда при-
езжает огромное количество от-
дыхающих. Есть среди туристов 
гости из ближнего и дальнего 
зарубежья. Но сплошные ухабы 
и кочки нивелируют положитель-
ные эмоции. Самый проблемный 
участок - 40 километров от села 
Коктас до районного центра. Он 
является частью магистрали ре-
спубликанского значения Кара-
ганда - Аягуз - Бугаз и находится 
на балансе АО «Национальная 
компания «КазАвтоЖол». 

- Она соединяет город Караган-

ду и Восточно-Казахстанскую об-
ласть. Протяженность по нашей 
области составляет 303 километра. 
В текущем году мы планируем на-
чать разработку проектно-сметной 
документации на ее реконструк-
цию. Первоначально перед нами 
поставили задачу охватить 200 ки-
лометров, включая участок от села 
Матак до Каркаралинска, и далее 
в сторону Восточного Казахстана, 
где местами вообще нет покрытия. 
То, что называют, «белое» шоссе. 
В следующем году по мере посту-
пления задания остальные участки 
постепенно будут приводиться в 
соответствие, - сообщил директор 
областного филиала национальной 
компании Сырым Хамзин.

Как было отмечено, существу-
ющая дорога относится к третьей 
технической категории. Ширина 
полос движения в настоящее время 
составляет 6-7 метров.

В рамках реконструкции она 
будет переведена во вторую кате-
горию. Соответственно, проезжая 
часть увеличится до 7,5 метра, а 
общая ширина асфальтобетонно-
го покрытия, с учетом островков 
безопасности, составит 9 метров. 
Пока же для удобства водителей 
трассу подлатают - проводить 
средний ремонт ввиду предстоя-
щей масштабной кампании неце-
лесообразно. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Каркаралинский район

Труд учит
Новое - это хорошо забытое старое. В 
школы по всей стране возвращаются 
уроки трудового обучения. Преподавать 
их начнут с первого класса.

Как отметил вице-премьер Ералы Тугжанов, вы-
ступая в Сенате Парламента, трудовое воспитание 
имеет большое значение в обучении поколения. 
Поэтому в новом учебном году с первого клас-
са вернут предмет «Трудовое обучение». Проект 
предусматривает открытие теплиц при школах. 
Уже сегодня около 7% школ имеют этот опыт. 

Кроме того, как показала практика, задумывать-
ся о выборе профессии школьникам нужно не на-
кануне выпускных экзаменов, а гораздо раньше, 

что поможет избежать ошибок, неправильного 
выбора и впоследствии нелюбимой или невостре-
бованной работы. Поэтому в школах впервые по-
явится должность педагога-профориентолога. Он 
будет работать с учениками, начиная с 7 класса, 
и помогать им в выборе будущей специальности. 

Мир профессий меняется очень быстро, поэ-
тому нужен специалист, который не только будет 
следить за всеми изменениями на рынке труда, но 
и сможет в короткие сроки провести профориен-
тационную работу с детьми и подростками. До не-
давнего времени в Казахстане не было профессии 
«Профориентолог», однако скоро организации 
высшего образования смогут начать подготовку 
этих специалистов. В Министерстве образования 
уверены, что они будут востребованы как в орга-
низациях образования, так и для взрослого насе-
ления. 

Соб. инф.

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО Осталось только 
направление
Трасса Караганда - Аягуз - Бугаз будет реконструирована

МНОГО НАРЕКАНИЙ 
ВЫЗЫВАЕТ 110-153 
КИЛОМЕТРЫ (КОЯНДЫ 
- ЕГИНДЫБУЛАК - 
БУРКИТТЫ). 
В 2018 ГОДУ ДОРОГУ 
ОТРЕМОНТИРОВАЛИ, 
НО СПУСТЯ ЧЕТЫРЕ 
ГОДА ОТ НЕЕ ОСТАЛОСЬ 
ОДНО НАПРАВЛЕНИЕ.

ПОВТОРНЫЙ 
КУРС ПРИВИВОК 
ДОЛЖНЫ ПОЛУЧИТЬ 
КАЗАХСТАНЦЫ, 
ИМЕЮЩИЕ 
ВЫСОКИЙ РИСК 
ИНФИЦИРОВАНИЯ КВИ.
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Всецело выражаю 
поддержку 
проводимым 
политическим и 
демократическим 
преобразованиям 
в нашей стране.

Считаю, что референдум как 
основной способ демократи-
ческого и прямого выражения 
воли народа, закрепленный в 
Конституции и законодатель-
ных актах, является единствен-
ным способом вершить судьбу 
нашего государства. 

Всем нам пришлось пере-
жить непростые времена, и 
сейчас просто необходима пол-
ная перезагрузка политической 
системы, основные концепции 
которой были изложены Пре-
зидентом РК Касым-Жомартом 
Токаевым в Программе полити-
ческих реформ Послания от 16 
марта 2022 года. 

До назначенной даты, когда 
вся страна примет участие в 
столь важном событии - рефе-
рендуме, осталось совсем не-
много времени. В нашем рай-

оне мы проводим постоянные 
встречи с общественностью, 
ветеранскими организациями, 
молодежью, рабочими коллек-
тивами. Выезжаем в отдален-
ные населенные пункты. Очень 
важно донести информацию до 
каждого человека. 

Недавно встречались с пред-
ставителями Карагандинского 
агротехнического колледжа. У 
нас состоялся замечательный 
диалог. Мы рассказали о том, 
какие большие перемены гря-
дут в Конституции. Отметили 
многие исторически важные 
аспекты жизни человека.

Например, в действующей 
редакции не было таких воз-
можностей, как: «Уполномо-
ченный по правам человека в 
Республике Казахстан содей-
ствует восстановлению нару-
шенных прав и свобод челове-
ка и гражданина, способствует 
продвижению прав и свобод 
человека и гражданина. При 
осуществлении своих полно-
мочий Уполномоченный по 
правам человека независим и 
неподотчетен государственным 

органам и должностным лицам».
Встречаясь с людьми разных 

национальностей, отметим, что 
народ остается дружелюбным 
и сплоченным. Казахстанцы хо-
тят, чтобы в нашей стране был 
мир и покой, работали законы, 
чтобы власть на местах больше 
внимания уделяла насущным 
проблемам, в том числе сдер-
живала рост стоимости про-
дуктов питания. Чтобы каждый 
человек мог трудоустроиться, 
вовремя получать заработную 
плату, пенсии и пособия. Рост 
благосостояния населения дол-
жен ощущаться.

Уверен, что многие жители 
района обязательно примут 
участие в референдуме по вне-
сению изменений в Основной 
закон страны, который назначен 
на пятое июня. Это событие - 
одно из поворотных моментов в 
современной истории суверен-
ного государства.

Шахвели КУРБАНОВ, 
председатель Совета 

общественного согласия 
Бухаржырауского района

Зеленый оазис шахтерского края
Все мы хорошо помним, что 
в конце 80-х и начале 90-х 
годов все ботанические сады 
Казахстана пережили очень 
сложный период в своей 
деятельности, в основном из-за 
отсутствия финансовых средств.

Как известно, в начале 90-х годов в Ка-
захстане функционировало 6 ботаниче-
ских садов - это Главный ботанический 
сад Национальной академии наук в горо-
де Алматы и его филиалы в Караганде, 
Лениногорске, Жезказгане, Баканасе и на 
Мангышлаке.

Баканасский ботанический сад потерян 
безвозвратно. Жезказганский и Мангы-
шлакский сады до настоящего времени 
находятся в крайне тяжелом состоянии. И 
в этих условиях реорганизация филиалов 
Главного ботанического сада была необ-
ходимым и крайне важным условием для 
сохранения ботанических садов в регио-
нах.

Таким образом, Главный ботанический 
сад в городе Алматы был реорганизован 
в Институт ботаники и фитоинтродукции.

Нам было больно видеть, когда в нача-
ле 90-х годов коррозия всеобщей разрухи 
коснулась и Карагандинского ботаниче-
ского сада. Прогулки здесь стали прино-
сить не гордость, а совсем другие эмоции. 
Ни о какой заботе о растениях речь уже 
не шла. Все потихоньку приходило в за-
пустение. Тут и там на траве устраивали 
пикники, оставлявшие после себя горы 
мусора. Значительная часть ботсада по-
страдала от пожаров по вине случайных 
посетителей. Участились случаи хулиган-
ства и даже убийства.

Именно в это время начался самоза-
хват территории ботанического сада. Так, 
в частности, автокомбинат, таксопарк и 
автопарк возвели ограждение прямо по 
дороге, перекрыв сообщение между ули-
цами Ботанической и Ержанова.

И если бы не Институт фитохимии, ко-
торый в самый сложный момент взялся 
наводить здесь порядок, то непонятно, 
что произошло бы с ботаническим садом. 
За короткое время, благодаря фитохими-
кам, ботанический сад преобразился, стал 
вновь чистым и ухоженным. Восстанови-
ли скважины для полива, начали убирать 
сухостой в дендрарии, очистили арыки, 
появились новые коллекционные участки.

Вместо размороженной в начале 90-х 
годов оранжереи Карагандинского бота-
нического сада построен прекрасный ла-
бораторный корпус, где функционируют 4 
лаборатории, занимающиеся как изучени-
ем природной флоры, так и биотехноло-
гическими разработками по сохранению 
эндемичных видов растений в культуре 
клеток.

И мы считаем, что передача в 1995 году 

Карагандинского отдела Главного ботани-
ческого сада в структуру Института фито-
химии стала важным моментом в истории 
Карагандинского ботанического сада, что 
послужило новым импульсом в его раз-
витии, и такой государственный подход к 
решению судьбы Карагандинского ботани-
ческого сада сегодня приносит свои плоды.

Как видим, руководство холдинга «Фи-
тохимия» прилагает немало усилий для 
благоустройства территории и сохране-
ния редких видов растений, представлен-
ных в ботаническом саду.

Сколько раз мы сами были свидетелями 
того, как научные сотрудники холдинга 
«Фитохимия», кандидаты и доктора наук, 
вынуждены ходить по кустам и собирать 
мусор за теми, кто не умеет себя вести и 
кому все равно, где он находится.

В настоящее время в ботаническом 
саду при Международном научно-про-
изводственном холдинге «Фитохимия» 
созданы коллекция лекарственных расте-
ний и участки природной флоры, которые 
насчитывают более 90 видов лекарствен-
ных растений, принятых в официальной 
и народной медицине, и более 60 видов 
редких и эндемичных растений, то есть 
исключительно произрастающих на тер-
ритории Казахстана.

Проводится изучение и отбор перспек-
тивных видов растений, устойчивых к 
местным засушливым условиям. Здесь 
изучается свыше 1000 видов и форм де-
ревьев и кустарников. Большую часть 
коллекции составляют растения Северной 
Америки, Сибири и Дальнего Востока, 
Средней Азии, европейской части СНГ, 
такие как ясень ланцетный, черемуха вир-

гинская, смородина золотистая, акация 
белая, ирга колосистая, туя, восточная 
жимолость и многие другие.

Ценные виды лекарственных растений, 
такие как полынь гладкая, солянка холмо-
вая, соссюрея солончаковая, серпуха вен-
ценосная и аяния кустарничковая, успешно 
введены в культуру и возделываются на 
лекарственное сырье для фитохимического 
производства.

Расширена коллекция цветочно-декора-
тивных культур - привлечены более 40 со-
ртов роз из Центрально-Сибирского бота-
нического сада СО РАН (г. Новосибирск), 
новые виды и сорта цветочно-декоратив-
ных, однолетних растений из ботанических 
садов Норфолка (США), Лондона (Велико-
британия) и др.

Сохранен гербарный фонд Карагандин-
ского ботанического сада, включающий 
свыше 30000 гербарных листов, относя-
щихся к 256 родам и 70 семействам расте-
ний. Сформирована его электронная база.

Только за последние два года на террито-
рии ботанического сада сотрудниками хол-
динга «Фитохимия» высажено 350 сосен и 
более 500 саженцев шести видов сирени.

Руководство холдинга «Фитохимия» за 
эти годы возродило научные экспедиции в 
такие флористические районы Казахстана, 
как Алтай, Каратау, Джунгарский Алатау, 
Казахский мелкосопочник, Большие Бар-
суки (Западный Казахстан) и многие дру-
гие интересные во флористическом отно-
шении регионы.

Стали проводиться совместные рос-
сийско-казахстанские ботанические экс-
педиции по Казахскому мелкосопочнику, 
в которых вместе с ботаниками холдинга 

«Фитохимия» принимают активное уча-
стие и известные профессора-ботаники 
Сибирского отделения Российской акаде-
мии наук - А.С. Ревушкин, А.А. Зверев, 
Н.В. Шеголева, А.Л. Эбель, М. Шурупова, 
Е.А. Королюк, А.И. Пяк, Т.В. Анькова. По 
результатам совместной научной деятель-
ности Сибирским отделением РАН изданы 
определители растений Каркаралинско-
го национального парка, Национального 
парка Баян-Ауыл, Улытауских гор, Нацио-
нального парка «Бурабай».

За эти годы по материалам ботаническо-
го сада холдинга «Фитохимия» защищены 
9 кандидатских диссертаций (Г. Султанга-
зина, А. Рахимов, Р. Мынбаева, С. Аманов, 
Р. Кенжетаев, М. Ишмуратова, Г. Мангаз-
баева, А. Дукенбаева, С. Бек).

В последние годы ботанический сад 
холдинга «Фитохимия» активно проводит 
работу по делектусу - обмену семенами 
растений из коллекции с ботаническими 
садами более чем 100 стран дальнего и 
ближнего зарубежья.

Ботанический сад холдинга «Фитохимия» 
включен в состав Международного совета 
ботанических садов по охране растений.

Таким образом, подъем и возрождение 
Карагандинского ботанического сада в 
структуре холдинга «Фитохимия» налицо, и 
такой союз фитохимии с ботаникой необхо-
димо только поддерживать и приумножать.

Хотим обратить внимание, что бота-
нический сад - это не проходной двор, не 
место для развлечений и не парк культуры 
и отдыха, а прежде всего научно-исследо-
вательское и культурно-познавательное 
учреждение. Поэтому меры, которые при-
нимаются руководством холдинга «Фи-
тохимия» по усилению режима охраны 
территории ботанического сада, рекон-
струкции его ограждения, в первую оче-
редь необходимы для сохранения уни-
кальной коллекции растений, а также для 
безопасности самих посетителей.

В то же время хорошо налажена рабо-
та с посетителями ботанического сада. 
Ежегодно на базе холдинга «Фитохимия» 
проводятся элективные курсы по ботани-
ке и фитохимии с учащимися Назарбаев 
Интеллектуальной школы из 14 областей, 
регулярно на территории ботаническо-
го сада проходят занятия Академии йоги 
(более 50 чел.), всего посещают ботсад 
более 800 горожан и гостей города.

Отрадно, что аким Карагандинской об-
ласти Ж. Касымбек поддержал инициативу 
коллектива АО «МНПХ «Фитохимия» по 
созданию Фонда развития Карагандинского 
ботанического сада, поручив акиму города 
Караганды принять активное участие в реа-
лизации данного проекта.

Следует отметить, что ботанические 
сады в первую очередь играют роль на-
учно-образовательных, культурно-позна-
вательных центров и природоохранных 

территорий. Поэтому первоочередными 
задачами Фонда развития Карагандинско-
го ботанического сада будут:

- защита естественных популяций рас-
тений на территории ботанического сада, 
включая модернизацию инфраструктуры и 
приумножение зеленого фонда;

- изучение местной флоры, привлечение 
новых растений для выращивания в сухо-
степной зоне и их внедрение в культуру и 
коллекцию; 

- распространение ботанических знаний, 
пропаганда достижений отечественной и 
мировой ботаники;

- содействие в улучшении качества бо-
танического образования среди различ-
ных возрастных и профессиональных 
групп населения, а также в улучшении 
преподавания ботанических дисциплин в 
средней и высшей школе;

- развитие научных связей с учеными Ка-
захстана и зарубежных государств;

- содействие в улучшении экологической 
обстановки города Караганды и Караган-
динской области в целом.

Попечительский совет является одним 
из ключевых органов управления фонда, 
основная цель которого:

- осуществление контроля соответствия 
деятельности фонда его уставным целям;

- определение перспективных и очеред-
ных задач фонда;

- рассмотрение и утверждение годовых и 
долгосрочных планов фонда.

В настоящее время в состав Попечи-
тельского совета Фонда развития Кара-
гандинского ботанического сада вошли 
представители акимата города Караганды, 
Совета ботанических садов Сибири и Даль-
него Востока, Казахского научно-исследо-
вательского института лесного хозяйства и 
агролесомелиорации, Института ботаники 
и фитоинтродукции.

Одним словом, мы выражаем  огромную 
надежду, что  коллектив  холдинга «Фито-
химия» будет и в дальнейшем  проводить 
такую же активную работу, как  и сейчас,   
по сохранению и развитию в шахтерском 
городе  уникального  уголка  живой при-
роды, каким является ботанический сад.

А. КУПРИЯНОВ, 
председатель Совета 

ботанических садов Сибири 
и Дальнего Востока, доктор 

биологических наук, профессор
Г. СИТПАЕВА, 

директор Института ботаники 
и фитоинтродукции, доктор 

биологических наук, профессор 
А. РАХИМЖАНОВ, 

председатель правления 
Казахского НИИ 

лесного хозяйства 
и агролесомелиорации,

доктор PhD, к.с-х.н.

Необходима полная перезагрузка

Сымбат АКИМХАНОВА

Наша страна находится на 
пороге больших перемен, 
связанных с внесением 
поправок в треть статей 
Конституции и последующим 
вынесением их 
на референдум. 

И каждый гражданин страны должен 
понимать, для чего плебисцит прово-
дится и за что именно он будет голосо-
вать. Это историческое событие затра-
гивает все слои населения, в том числе 
и молодежь: статистические данные 
показывают, что около 60% всех казах-
станцев - это люди моложе 30 лет.

Эта тема стала повесткой дня на 
встрече членов Республиканского шта-
ба общественной поддержки референ-
дума с лидерами молодежных органи-
заций, которая состоялась вчера в Доме 
дружбы. В задачи республиканского 
штаба входит проведение подобных 
встреч с различными социальными 
группами, на которых подробно разъ-
ясняют суть конституционной рефор-
мы и ее влияние на будущее страны. В 
его состав входят многие молодежные 
организации, среди которых и респу-
бликанское общественное объедине-
ние «Ассамблея жастары». 

В обсуждении за круглым столом 
смогли поучаствовать представите-
ли РОО в Карагандинской области, 
члены волонтерских организаций, 
дебатного движения, представители 
этнокультурных объединений и вузов 
региона. Представитель штаба, пред-
седатель молодежной организации 
«Ассамблея жастары» Тимур Джу-
мурбаев отметил, что возможные из-
менения политической системы несут 
за собой хорошие возможности для 
молодых людей, которые хотят посвя-
тить себя госслужбе.

- Перемены в избирательной систе-
ме, повышение политической конку-
ренции в будущем поспособствуют 

появлению новой плеяды молодых ли-
деров, управленцев, которые возьмут 
на себя ответственность, смогут чет-
ко выстраивать актуальные вопросы 
и пути решения проблем, влияющих 
непосредственно на молодежное сооб-
щество, - подчеркнул Т. Джумурбаев. 
- Я верю, что присутствующие здесь 
светлые умы общества в последую-
щем смогут воспользоваться этими 
инструментами, смогут избираться в 
маслихаты, Мажилис Парламента. 

По словам спикера, поправки в 
Основной закон затрагивают расши-
рение фундаментальных прав казах-
станцев - на это напрямую повлияют 
создание Конституционного Суда, 
внедрение института омбудсмена по 
правам человека и отмена смертной 
казни. Эти поправки направлены на 
развитие демократии, справедливости 
и взаимного уважения. 

- Сейчас у нас есть уникальная воз-
можность построить то общество, ко-
торое мы сами для себя желаем. При 
этом важно понимать, что именно от 
наших действий сегодня будет зави-
сеть то, какой станет наша страна зав-
тра. Новый Казахстан - это не закры-
тая стратегия, не просто лозунг, это 
светлое будущее нашего государства, 
общества, и оно зависит от каждого 
гражданина, - добавил председатель 
РОО «Ассамблея жастары».

Нам также удалось поговорить с 
представителями молодежи, ради ко-
торых и была проведена встреча, и уз-
нать их мнение по поводу грядущего 
всенародного голосования. Асылану 
Смагулову - двадцать лет, но, несмотря 
на свой юный возраст, он уже депутат 
молодежного маслихата города Кара-
ганды и координатор одного из проек-
тов «Ассамблеи жастары». 

- Инициатива о проведении рефе-
рендума и те вопросы, которые подни-
маются на нем, появились не без при-
чины. Всем нам известны трагические 
события, произошедшие в январе, они 
показали, что в стране есть системные 

проблемы, актуальные запросы со 
стороны общественности, которые не 
решались долгие годы, и сейчас нам 
предлагают пути их решения. Нам 
рассказывают про концепцию Нового 
Казахстана - некий собирательный об-
раз «слышащего государства», прибли-
женного к идеалу, где интересы народа 
будут учтены. И его невозможно по-
строить без необходимых инструмен-
тов, таких как внесение конституци-
онных реформ, так же как невозможно 
отремонтировать автомобиль, если не 
отвезти его в СТО. В Казахстане необ-
ходимы глобальные системные изме-
нения на государственном уровне, и я 
рад, что подобные крупные перемены 
выносятся на всенародное голосо-
вание. Ведь многие другие крупные 
решения, касающиеся страны, прини-
мались на закрытых заседаниях, - по-
делился он. 

Асылан признается, что обязатель-
но пойдет на референдум, своим свер-
стникам он предлагает не бездумно  
голосовать, а прочитать предлагаемые 
поправки, изучить вопрос и принять 
взвешенное решение. Он также поде-
лился, какие именно поправки счита-
ет наиболее значимыми. 

- Многие обсуждают поправки, свя-
занные с природопользованием, ресур-
сами, и я тоже хочу остановиться на 
этом, потому что на данный момент по 
Конституции земля принадлежит госу-
дарству. А если мы примем поправки, 
то земля Казахстана вернется народу, 
государство не сможет без оглядки на 
мнение казахстанцев продавать полез-
ные ископаемые по заниженной цене, 
сдавать землю в аренду и так далее, - 
добавил А. Смагулов. - Помимо этого, 
стоит обратить внимание на изменения, 
которые коснутся Парламента. В 2019 
году я проходил там стажировку по 
программе молодежного кадрового ре-
зерва и видел, как работают две палаты 
и какие проблемы есть в их взаимодей-
ствии. Думаю, после реформ ситуация 
значительно улучшится. 

Общество, к которому стремимся
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Крестьянское хозяйство распо-
ложено на территории сельского 
округа им. Н. Нурмакова. Его пло-
щадь составляет 1700 гектаров. 
Основное направление - разведе-
ние абердин-ангусской породы ко-
ров. Это настоящие исполины по-
лей: при идеальных условиях вес 
коров достигает 700 килограммов, 
быков - более 800. Фермеры це-
нят абердин-ангусов за неприхот-
ливость к условиям содержания, 
высокую плодовитость и крепкое 
здоровье. Иными словами, их раз-
ведение и содержание экономиче-
ски выгодно. 

Кроме того, мясо этой породы 
отличается уникальным вкусом, 
сочностью и нежностью. Соглас-
но официальным данным, это 
основной источник (более 80%) 
мраморной говядины на мировых 
рынках. Однако продукцию ТОО 
«Атамура табыс» не встретишь 
на карагандинских прилавках. 
Основная цель его деятельности - 
племенное преобразование. 

- На сегодняшний день у нас 400 
голов КРС. Начинали со 170: пер-
вая партия была завезена из Твер-
ской области в конце 2018 года. 
В этом году прошел второй отел. 

Приплод реализуется местным 
фермерам для племенного преоб-
разования, - сообщил С. Джума-
дилов.

Рынок сбыта «Атамура табыс» 
- хозяйства, специализирующиеся 
на производстве мяса. Как объяс-
нил директор, на каждые 25 голов 
беспородных маток необходим 
один племенной бык. За приобре-
тение производителя государство 
субсидирует 150 тысяч тенге и по 
10 тысяч - за каждую маточную го-
лову, участвующую в селекции. На 
текущий год цена быков составля-
ет 450-500 тысяч тенге. Таким об-
разом, благодаря государственной 
поддержке фермеры покрывают 
половину стоимости. 

В свою очередь ТОО также ак-
тивно пользуется всеми инструмен-
тами государственной поддерж-
ки. На начальном этапе, с учетом 
собственных инвестиций в разме-
ре 700 млн тенге, были получены 
кредиты в АО «КазАгроФинанс» 
в сумме порядка 140 млн тенге и 
около 70 млн - по программе «Сы-
баға». Также хозяйство получило 
субсидирование на приобретение 
семян первой репродукции. 

Реализация проекта началась в 

2015 году. По словам собеседни-
ка «Индустриалки», почти 3 года 
шла подготовительная работа. 
Упор был сделан на строительство 
фермы, которая занимает 50 гекта-
ров. Первым делом был построен 
комфортный трехквартирный дом 
для работников. Сейчас здесь рас-
полагаются две базы - родильное 
отделение и помещение для со-
держания телят, а также открытые 
загоны для холодного содержания 
КРС, убойная площадка, изолятор, 
мастерская по ремонту техники, 
мини-АЗС и цех по производству 
кирпичей. 

В «Атамура табыс» трудятся 
как местные жители, так и при-
езжие. С узкими специалистами 
(ветеринар, осеменатор) заключен 
договор аутсорсинга. Постоянный 
штат работников - 10-12 человек. 
Размер заработной платы варьиру-
ется от 160 до 200 тысяч тенге. Для 
тех, кто работает здесь круглый 
год, за достижение определенных 
показателей предусмотрены бону-
сы. Питанием обеспечивает рабо-
тодатель. 

В настоящее время за периме-
тром фермы идет стройка. При 
достижении заданной производ-

ственной мощности, говорит Се-
рикбол Кайрканович, здесь будут 
располагаться общежитие для 
работающих вахтовым методом 
и администрация. А ему и его ко-
манде есть к чему стремиться. В 
планах - увеличение племенной 
части поголовья в пять раз и за-
пуск проекта по породному преоб-
разованию. 

На вопрос, почему для реали-
зации поставленной цели был 

выбран Каркаралинский район 
(Серикбол Джумадилов из Вос-
точно-Казахстанской области. - 
Прим. автора), он ответил, что 
главное условие для разведения 
мясного скотоводства - обилие 
пастбищ: 

- У этой земли есть огромный 
потенциал для развития. Если 
сравнивать с Костанайской и Се-
веро-Казахстанской областями, 
где стойловый период длится 6-7 
месяцев, то здесь он составляет 
всего 90-120 дней. Таким образом, 
наше поголовье больше времени 
проводит на пастбище. Это суще-
ственная экономия сена и кормов. 
Но это не значит, что необходи-
мость в заготовке кормов отпадает. 
У нас есть свои посевные площа-
ди, где посеяны ячмень, многолет-

ние и однолетние травы: житняк и 
сорго суданское. Водой хозяйство 
обеспечивают более 10 скважин. 
Однако этого недостаточно. В на-
стоящее время весь мир пережи-
вает период маловодья, который 
длится 12 лет. Позади остались 2 
года, и еще на протяжении 10 лет, 
согласно прогнозам ученых, будет 
падать урожайность сена и кормо-
вых культур. Впереди сельское хо-
зяйство ждут тяжелые времена, к 
этому надо готовиться. В этой свя-
зи планируем устройство лимана 
для сбора талых вод, которые бу-
дут использоваться для орошения. 
Необходимо максимально исполь-
зовать все, что дает природа.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Каркаралинский район

То, что дает природа

О том, что необходимо снизить размер 
утильсбора для автотранспорта, вво-
зимого в Казахстан, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев говорил еще в 
январе текущего года. Он акцентировал 
внимание на том, что при пересмотре 
ставок необходимо избегать крайно-
стей. Правительству в кратчайшие сро-
ки было поручено разобраться в этом 
вопросе и существенно снизить расцен-
ки для автовладельцев. Предполагалось, 
что такой подход простимулирует ка-
захстанского потребителя приобретать 
транспортные средства отечественного 
автопрома.

Также было объявлено о том, что все 
полномочия ранее действующего ТОО 
«Оператор РОП», занимавшегося ути-
лизационным сбором и вызвавшего 
недовольство автовладельцев, должны 
перейти государственной организации. 
После работы специальной комиссии 
довольно скоро преемником определили 
АО «Жасыл даму», а владельцам ТС по-
обещали послабления. 

Эту новость народ воспринял с наде-
ждой на то, что теперь ему будет проще, 
ведь по ранее принятым утильставкам 
приходилось раскошеливаться. И вот с 
14 мая стали действовать новые расцен-
ки. 

Согласно актуальной методике рас-
четов, утильсбор напрямую зависит от 
объема двигателя автотранспорта. 

Как пояснил нашей газете пресс-се-
кретарь Министерства экологии, геоло-
гии и природных ресурсов РК Олжас 
Беркинбаев, ставки по утильсбору, сни-
женные вполовину, действуют с момен-
та вступления в силу приказа.

«В отношении новых ставок утилиза-
ционного платежа проведены консульта-
ции с АО «Жасыл даму». Согласно при-
казу и.о. министра экологии, геологии 
и природных ресурсов РК от 29 апреля 
2022 г. № 138, ставки утилизационной 
платы снижены на 50%. Данный приказ 

вступил в силу с 14 мая текущего года. 
В случае осуществления оплаты ути-

лизационного сбора по прежним став-
кам после 14 мая 2022 года АО «Жасыл 
даму» будет сделан перерасчет и осу-
ществлен возврат излишне уплаченной 
суммы согласно действующему законо-
дательству Республики Казахстан.

Просим не поддаваться на провока-
ции и слухи, не реагировать на сомни-
тельные рассылки, ориентироваться на 
информацию официальных источни-
ков», - пояснили в пресс-службе.

Это вынужденное заявление сделали 
после того, как в адрес оператора посы-
пались жалобы. Мол, те брали плату по 
старым тарифам, объяснив это тем, что 
новые расценки применимы только для 
тех авто, которые прибыли в страну по-
сле 14 мая 2022 года.

Стоит отметить, что в понедельник 
и вторник, по данным пресс-службы 
АО «Жасыл даму», они не принимали 
оплату, потому что системотехникам 
пришлось в срочном порядке настраи-
вать программу под новые требования 
министерства.

- Система приема утилизационных 
платежей временно была закрыта, и 
прием сбора приостановлен, - сказал 
пресс-секретарь АО «Жасыл даму» Тал-
гат Маханов. - Ранее она была настрое-
на на прием оплаты по старым ставкам. 
Нашим айтишникам потребовалось 
почти двое суток, чтобы доработать ав-
томатизированную программу. В связи 
с этим доступ в личный кабинет для 
формирования заявок был временно не-
доступен. Но заверяем своих клиентов: 
в случае осуществления оплаты утили-
зационного сбора по прежним ставкам 
после 14 мая 2022 года АО «Жасыл 
даму» сделает перерасчет и возврат из-
лишек согласно действующему законо-
дательству РК. Информация о способах 
возврата денежных средств, уплачен-
ных по старым ставкам, будет опубли-

кована на официальном сайте recycle.kz.
В то же время в Карагандинском ре-

гионе все еще не торопятся воспользо-
ваться нововведением. Автолюбители, 
которые ввезли авто из-за рубежа, пока 
предпочитают не ставить его на учет в 
Казахстане и не платить утилизацион-
ный сбор.

По словам Алены Княжевой, ее устра-
ивает то, что она ездит по казахстан-
ским дорогам с российскими номерами.

- У нас автомобили даже с пробегом 
стоят гораздо дороже, чем в РФ, поэ-
тому свой «SsangYong» мы пригнали 
оттуда. На казахстанский учет ставить 
не стали, так как была высокая го-
спошлина. Оформили, как положено, 
страховку, хотя она гораздо дороже, 
и спокойно ездим. Также соблюдаем 
все, что от нас требуется. Возможно, 
в связи с принятием новых послабле-
ний по утильсбору мы и пересмотрим 
свое решение, но пока не видим в этом 
надобности. 

Как отметили в департаменте поли-
ции Карагандинской области, нашим 
гражданам, которые приобрели маши-
ны за рубежом, все-таки лучше ставить 
свое движимое имущество на казах-
станский учет. 

Так, по данным ПЦ УАП ДП Караган-
динской области: «Согласно представлен-
ным сведениям КАП МВД РК, по ответу 
ГИБДД РФ, из 210 тысяч автомобилей по-
рядка 88 тысяч не значатся у них на реги-
страционном учете. По Карагандинской 
области 3209 ТС не значатся на регистра-
ционном учете в РФ.

Транспортные средства, зарегистри-
рованные на территории Евразийского 
экономического союза, могут ввозиться 
на территорию Казахстана на срок до 
одного года (ст. 64 Закона РК «О дорож-
ном движении»). После чего ТС должно 
покинуть территорию РК. На это отве-
дено не менее 30 суток.

При этом ТС, зарегистрированные в 
Кыргызстане и Армении, могут быть 
ввезены в Казахстан только лицами, по-
стоянно проживающими на территории 
этих стран.

Ввоз и использование указанных авто 
гражданами РК, а также их отчуждение, 
передача в пользование иным лицам до-
пускаются при условии прохождения 
таможенного оформления и уплаты по-
шлин (утилизационный сбор, первичная 
регистрация).

Административная ответственность 
предусмотрена ч. 2 ст. 590 «Наруше-
ние правил эксплуатации транспортных 
средств» Кодекса об административных 
правонарушениях за управление ТС, не 
зарегистрированным в установленном 
порядке, в виде штрафа в размере 10 
МРП (30630 тг) и водворения на специ-
альные площадки для временного хра-
нения».

Платить или не платить?

Примечание: *в отношении седельных тягачей, используемых для международных пе-
ревозок, импортируемых транспортными компаниями, при наличии удостоверения допуска 
к осуществлению международных автомобильных перевозок грузов, выданного уполно-
моченным органом, осуществляющим государственный контроль в сфере автомобильного 
транспорта, до 1 января 2025 года применяется коэффициент 0.

Базовая ставка и коэффициенты утилизационного платежа 
в отношении автотранспортных средств и самоходной 

сельскохозяйственной техники

Владельцам автотранспорта, не прошедшего казахстанскую регистрацию, грозит штраф

Светлана СБРОДОВА

Обновленные ставки утилизационного сбора, сниженные вдвое, 
действуют в стране с прошлой недели. Однако некоторые 
автолюбители не ощутили данного послабления. Дело в том, 
что между разработчиком и исполнителем возникло некоторое 
недопонимание, которое устраняли в спешном порядке.

Как насытить отечественный рынок качественной говядиной

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Климатические и природные условия Каркаралинского 
района идеально подходят для селекционного 
скотоводства. На это и сделал ставку директор ТОО 
«Атамура табыс» Серикбол Джумадилов, запустив 
проект по племенному преобразованию КРС.

МЯСО ЭТОЙ ПОРОДЫ 
ОТЛИЧАЕТСЯ 
УНИКАЛЬНЫМ 
ВКУСОМ, СОЧНОСТЬЮ 
И НЕЖНОСТЬЮ. 
СОГЛАСНО 
ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ДАННЫМ, ЭТО 
ОСНОВНОЙ 
ИСТОЧНИК (БОЛЕЕ 
80%) МРАМОРНОЙ 
ГОВЯДИНЫ НА 
МИРОВЫХ РЫНКАХ.
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В мероприятии приняли участие ви-
це-министр индустрии и инфраструктур-
ного развития РК Марат Карабаев, испол-
нительный директор республиканской 
Ассоциации горнодобывающих и гор-
но-металлургических предприятий Нико-
лай Радостовец, председатель правления 
ТОО «Казахмыс Холдинг» Эдуард Огай, 
руководители Eurasian Resources Group 
(ERG), ТОО «Казцинк», АО «АрселорМит-
тал Темиртау», предприятий обрабатыва-
ющей промышленности, Фонда развития 
промышленности РК, Казахстанского цен-
тра индустрии и экспорта «QazIndustry», 
Союза машиностроителей РК.

Перед началом совещания участники 

ознакомились с выставкой продукции от-
ечественных предприятий, развернутой 
на территории Карагандинского литей-
но-машиностроительного завода, кото-
рый входит в структуру группы компаний 
«Казахмыс». После чего промышленники 
высадили аллею металлургов, ставшую 
символом сотрудничества и дружбы меж-
ду представителями крупного бизнеса.

 Открывая встречу, вице-министр инду-
стрии и инфраструктурного развития РК 
Марат Карабаев напомнил о поручении 
Президента страны по созданию малого и 
среднего бизнеса вокруг крупных компа-

ний горно-металлургического комплекса, 
а также созданию новых обрабатывающих 
предприятий.

Как сообщил заместитель министра, в 
настоящее время для развития внутри-
страновой ценности и импортозамещения 
совершенствуется законодательная база, 
заключаются долгосрочные договоры и 
соглашения, благодаря которым бизнес мо-
жет шагнуть далеко вперед.

Повышение местного содержания, по 
мнению М. Карабаева, позволит казахстан-
ским компаниям стать еще более конку-
рентоспособными. Пока первопроходцами 
в данном направлении являются предприя-
тия ТОО «Казахмыс».

- В этом году выделено 285 млрд тенге на 
развитие промышленности. Эти средства 
предприятия получат на льготных услови-
ях. Кроме того, рассматриваются кредиты 
сроком до 10 лет, их будут выдавать в зави-
симости от рентабельности проекта, - рас-
сказал он.

Генеральный директор ТОО «Kazakhmys 
Smelting» Нурахмет Нуриев в свою оче-
редь отметил, что завод КЛМЗ, встречаю-
щий сегодня представителей всей отрасли, 
является основным поставщиком машино-
строительной продукции для горно-метал-
лургического комплекса «Казахмыс».

- По поручению Главы государства 
наша компания активно работает в рам-
ках программы импортозамещения. Для 
создания кластера местных товаропроиз-
водителей созданы Ассоциация и Союз 
предпринимателей Жезказгана и Балха-
ша, состоящие из 65 участников с това-
рооборотом в 17 млрд тенге. Указанные 
действия способствовали созданию 2 782 
рабочих мест в регионе. На сегодня отме-
чается стабильный рост показателей ди-

намики местного содержания в закупках 
группы «Казахмыс». 

В «Казахмысе» действуют долгосрочные 
партнерские отношения с местными пред-
приятиями, а также принцип приоритеза-
ции закупок у местных производителей в 
моногородах. Кроме поддержки местных 
предпринимателей, «Казахмыс» развивает 
свои предприятия. Одним из успешных 
примеров значительного импортозаме-
щения является освоение 12 тысяч новых 
наименований продукции КЛМЗ после мо-
дернизации станочного парка. На сегодня 
завод производит продукцию для ГМК, 
энергетической и нефтепромысловой от-
раслей, а также ж/д транспорта, - подчер-
кнул спикер. 

Он отметил, что для создания внутри-
страновой ценности необходимо консоли-
дировать закуп всех крупных недрополь-
зователей ГМК, создать единую площадку 
для коммуникаций с МСБ. Также, по мне-
нию Нурахмета Нуриева, вопросы необхо-
димо решать совместно, привлекать такие 
структуры, как «QazIndustry», «Атамекен», 
АГМП, ФРП. Проведение форумов «Соз-
даем казахстанское» использовать более 
практично и качественно.

То, что инициатива Президента получи-
ла широкую поддержку в промышленной 
отрасли, отметил и исполнительный ди-
ректор республиканской Ассоциации гор-
нодобывающих и горно-металлургических 
предприятий Николай Радостовец.

 - Наши крупные предприятия выразили 
готовность не просто создать пояса мало-
го и среднего бизнеса вокруг собственных 
предприятий, но и определить конкретные 
товарные группы, производство которых 
наиболее востребовано. Мы также готовы 
оказать содействие в техническом оснаще-
нии этих предприятий, подготовке кадров, 
обучении их сотрудников с тем, чтобы они 

наладили производство продукции, кото-
рая гарантированно будет закупаться гор-
нодобывающими компаниями, - сказал он.

По его мнению, данные меры помогут 
местным товаропроизводителям стабиль-
но развиваться и не зависеть от результатов 
тендеров. С другой стороны, такой вклад 
крупного бизнеса ГМК в развитие обра-
батывающей промышленности будет спо-
собствовать подъему целого ряда смежных 
отраслей экономики, развитию экосисте-
мы поставщиков, созданию новых рабочих 
мест в регионах, а также содействовать 
выпуску экспортно ориентированной про-
дукции.

Председатель правления ТОО «Мэйкер» 
Жанибек Байгабелов акцентировал внима-
ние на том, что форум имеет большое зна-
чение, потому как впервые промышленные 
гиганты не просто объединились, но также 
готовы помочь и развитию МСБ.

- Для устранения дефицита некоторых 
видов продукции мы, к примеру, реши-
ли модернизировать одно из небольших 
предприятий, которое бы поставляло все-
му крупному бизнесу необходимый то-
вар. Таким образом повысится местное 
содержание и не надо будет обращаться к 
импорту. Хотя последнюю проблему мы 
с успехом разрешаем последние три года. 
Если до 2019-го среднее содержание на-
шей продукции составляло 23-28%, то те-
перь оно равняется 89%. Достичь резуль-
татов до 100% мы пока не можем, потому 
что по-прежнему есть изделия, которые 
не производятся в Казахстане. Но со вре-
менем и этот вопрос будет решен, - уверен 
руководитель завода.                                   

Промышленные гиганты
готовы поддержать МСБ

Самал ШИЛЬ

- Наша организация 
является своеобразной 
школой, где учат 
нравственности, в 
которой сегодня как 
никогда остро нуждается 
подрастающее поколение, 
где также возрождаются 
национальные традиции, 
чтят культуру других 
этносов, - говорит 
Саулеганым Орынгожина.

Будучи председателем совета ма-
терей Жанааркинского района, она 
прикладывает все усилия, чтобы 
организация существовала не для 
галочки, а работала в полную силу. 
И, как отмечают сельчане, у их зем-
лячки это очень хорошо получается. 
Несмотря на относительно молодой 
возраст, а Саулеганым всего лишь 33 
года, председатель не боится слож-
ных задач и решает их с легкостью. 
Первой целью для нее стало направ-
ление деятельности совета в новое 
русло.

- Так получилось, что я являюсь 
самым молодым руководителем. По 
традиции подобные организации 
возглавляют женщины пенсионно-
го возраста, умудренные жизнью, 
имеющие опыт многодетного мате-
ринства. У меня же, помимо обще-
ственной деятельности, есть основ-
ная работа в Аграрном колледже 
им. Г. Жарылгапова, где я исполняю 
обязанности заместителя директора. 
Кроме того, успеваю помогать мужу 
с ведением крестьянского хозяйства. 
Да и детей у нас пока лишь двое, - 
говорит С. Орынгожина. 

Все свободное время от основных 
дел она посвящает общественной 
работе. В совет матерей вошла не-
сколько лет назад и через короткое 
время уже была избрана председа-
телем. Признается, что когда ей до-
верили столь ответственный пост, то 
сначала испытывала большое волне-
ние, ведь коллеги из других городов 
и районов имели гораздо больший 
жизненный опыт. Но, как оказалось, 
именно молодой руководитель прив-

несла много новаторских идей, и 
жанааркинский совет очень быстро 
вышел вперед.

- Безусловно, мне помогает педа-
гогический опыт работы. Кто лучше 
учителя знает, как завладеть внима-
нием аудитории? Также по многим 
вопросам большую поддержку нам 
оказывает областной совет матерей, 
представительницы которого всегда 
нас консультируют, - отмечает Сау-
леганым Орынгожина.

Сегодня районный совет насчи-
тывает порядка 40 женщин, которые 
живут не только в поселке Жанаар-
ка, но и сельских округах, где от-
крылись филиалы организации. По 
словам председателя, желающих 
вступить в общественное объедине-
ние с каждым годом становится все 
больше. 

Активистки знают все о жизни 
своего района и не пропускают ни 
одно мало-мальски значимое меро-
приятие. Нередко они и сами про-
водят акции, которые по большому 
счету являются благотворительны-
ми. В настоящее время в жанааркин-
ских селах проживает порядка 1700 
многодетных семей и свыше 60 оди-
ноких матерей. Все они находятся 
в сфере внимания у членов совета. 
Еще одним приоритетным направ-
лением является опека земляков с 

ограниченными возможностями. Но 
больше всего совет делает акцент на 
молодежи.

- Воспитать достойных граждан 
не только с активной гражданской 
позицией, но и нравственными усто-
ями на сегодня является главной 
задачей нашей организации. Моло-
дежь должна знать, что означают 
такие понятия, как честь, долг, па-
триотизм, любовь, - подчеркивает 
председатель организации.

Женщины не читают лекции о 
духовном развитии личности, пони-
мая, что такой метод молодежи не-
интересен. Вместо этого совет про-
водит конкурсы, психологические 
тренинги, привлекает подростков к 
проведению благотворительных ак-
ций. Девушки и юноши помогают 
раздавать нуждающимся продоволь-
ственные корзины, участвуют в чел-
ленджах по приготовлению нацио-
нальных блюд, шьют чапаны, учатся 
основам предпринимательства. За 
партами вместе с ними нередко си-
дят и их мамы, имеющие гордый ста-
тус многодетных. Их тоже интере-
суют основы бизнеса, и многие из 
прошедших курсы, организованные 
советом матерей, уже делают первые 
шаги в сфере предпринимательства. 

Жанааркинский район 

Светлана СВИЧ

 Первое место среди 
онкологических 
заболеваний во всем 
мире занимает рак 
кожи, и одна из его 
самых агрессивных 
форм - меланома. В 
Казахстане ежегодно это 
заболевание выявляется у 
более трех тысяч человек, 
но при своевременном 
обнаружении оно хорошо 
поддается оперативному 
лечению, что дает шанс 
на выздоровление и 
полноценную жизнь.

- К сожалению, не проходит ни 
одной рабочей недели, во время 
которой мы не выявили бы новых 
пациентов с раком кожи, - конста-
тирует заведующий отделением 
общей онкологии многопрофиль-
ной больницы № 3 Андрей Пани-
братец. - Ежемесячно мы проводим 
от 10 до 20 операций по удалению 
различных опухолей на коже. За 
прошлый год первая стадия рака 
кожи была диагностирована у 307 
человек, вторая - у 43, третья - у 
четверых пациентов и четвертая - 
только у одного.

Опухолевые процессы прояв-
ляются на коже у человека в виде 
различных форм. Меланома - 
крайне агрессивное заболевание, 
оно проявляется в виде темных 
пятен, папиллом и пигментных 
образований. В течение длитель-

ного времени они существуют в 
виде доброкачественных форм, а 
в определенный момент, связан-
ный с возрастом, гормональными 
изменениями или травмирующи-
ми факторами, может изменить 
свою структуру и переродиться в 
злокачественный процесс. Это за-
мечается прежде всего изменени-
ем цвета - как правило, из светлой 
образование становится темным, 
появляются язвы, которые могут 
сопровождаться зудом. 

- Опасность в том, что меланома 
может стремительно распростра-
няться и поражать метастазами 
внутренние органы - иногда это 
происходит в течение всего лишь 
одного месяца, - продолжает онко-
лог. - Поэтому чем раньше мы нач-
нем лечить этот опухолевый про-
цесс, тем лучше будет результат. 
Основной метод лечения - опера-
тивный: пораженный участок кожи 
удаляется до зоны здоровых кле-
ток. Если он достаточно большой, 
то производится пластика кожи с 
пересадкой. Далее мы можем при 
необходимости назначить и луче-
вую терапию.

Рак кожи проявляется по-друго-
му - в виде язв, но без изменения 
цвета. Это менее агрессивный 
опухолевый процесс, но, тем не 
менее, он также требует немедлен-
ного лечения. Широкое иссечение 
опухоли на ранних этапах, как 
показывает практика, гарантирует 
выздоровление. Поэтому, как толь-
ко пациент заметил какие-то изме-
нения на коже, нужно немедленно 
обратиться сначала к терапевту, 

потом к районному онкологу, кото-
рый после анализов и обследова-
ния при необходимости направит 
больного к нам. При обнаружении 
рака на первой стадии выздоровле-
ние наступает в 95% случаев, а на 
третьей стадии падает уже до 50%. 
Рецидивы при меланоме наступа-
ют в 20-30% случаев. 

Основные причины возникно-
вения новообразований на коже 
- внешние факторы, то есть нахож-
дение на солнце, термические и хи-
мические ожоги, а также травмы. 
Все это может привести к переро-
ждению доброкачественного обра-
зования в злокачественное. Поэто-
му медики рекомендуют поменьше 
находиться на открытом солнце, 
особенно на пляжах, пользоваться 
солнцезащитными средствами и 
носить легкую, но закрывающую 
тело одежду. 

Согласно исследованиям, чаще 
всего этой болезни подвержены 
люди со светлой кожей, а также 
лица старше 40 лет. Опухоли воз-
никают на открытых для внешней 
среды участках тела - лице, руках, 
шее, а также там, где больше всего 
постоянно травмирующих факто-
ров в виде тугих бретелек белья, 
ремней, поясов и т.д. Кроме того, 
есть области, которые человек 
сам не может качественно осмо-
треть - например спину, поэтому 
на приеме у участкового врача или 
во время ежегодного скрининга он-
кологи настоятельно рекомендуют 
не стесняться и просить осмотреть 
труднодоступные участки на пред-
мет новообразований.

Опасные пятнышки
Проходит месячник осведомленности о раке кожи и меланоме

В регионе продолжают 
бороться с деградацией 
сельскохозяйственных 
угодий. 

Напомним, именно в нашей об-
ласти два года назад был запущен 
пилотный проект по восстанов-
лению пастбищ. И лишь после 
присоединилась остальная часть 
республики.

В настоящее время проведе-
ны мероприятия по коренному 
улучшению в соответствии с 

нормативно-технологической 
картой на 749 гектарах дегра-
дированных пастбищных уго-
дий четырех сельских округов 
Бухаржырауского района. Это 
189 гектаров в Жанаталапском 
сельском округе, 200 гектаров 
Ростовского сельского округа, в 
селе Тегисжол - 100 гектаров и 
поселке Ботакара - 260 гектаров 
земли, которые были приведены 
в порядок.

Процесс восстановления нахо-
дится не только под контролем 
местных исполнительных орга-

нов, но и руководства области. 
Так, на встрече фермеров с пред-
ставителями управления сельско-
го хозяйства, акимата Бухаржы-
рауского района был обсужден 
вопрос защиты многолетних 
культур, засеянных на обновлен-
ных полях, от протравливания 
скота.

Восстановить землюНа пути возрождения 
ценностей

Самал АХМЕТОВА

Казахстанские промышленники объединились и вместе решают один из 
самых актуальных вопросов последнего времени - импортозамещение. 
На площадке Карагандинского литейно-машиностроительного завода 
встретились руководители самых крупных горно-металлургических 
предприятий. Темой встречи стало развитие внутристрановой ценности в 
горно-металлургическом комплексе. 

В чем сила совета матерей, рассказала 
жительница Жанааркинского района

ПОВЫШЕНИЕ МЕСТНОГО 
СОДЕРЖАНИЯ ПОЗВОЛИТ 
КАЗАХСТАНСКИМ 
КОМПАНИЯМ 
СТАТЬ ЕЩЕ БОЛЕЕ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМИ.

 ЗАВОД КЛМЗ -  
ОСНОВНОЙ ПОСТАВЩИК 
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПРОДУКЦИИ ДЛЯ ГОРНО-
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО 
КОМПЛЕКСА «КАЗАХМЫС».
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Светлана СВИЧ

В минувшую субботу 
площадь перед новым 
Дворцом школьников 
Караганды была 
переполнена детьми 
и взрослыми. С одной 
стороны раздавались 
звуки барабанной 
дроби - это выступали 
талантливые юные 
ударники, с другой - 
подбадривающие крики 
ведущего и зрителей 
в помощь командам, 
соревнующимся в танцах 
и спортивных конкурсах. 
На корте старшая 
молодежь играла в 
волейбол, а неподалеку 
младшеклассники 
состязались в 
тоғызқұмалақ.

Остальные события разворачи-
вались в самом дворце. В холле 
проходили выставка инноваци-
онных подходов к проведению 
уроков, презентация разных си-
стем оценивания уровня знаний 
и компетенций учащихся разного 
возраста. Тут же - выставка твор-
ческих работ школьников. А на 
цокольном этаже активно рекла-
мировали себя колледжи, демон-
стрируя самые интересные и при-
влекательные специальности. 

Все это и многое другое можно 
было увидеть на областном фо-
руме родителей, организованном 
управлением образования. Глав-
ная цель, которую хотели добиться 
педагоги, - создать условия для от-
крытого диалога школ и родитель-
ской общественности по вопросам 
воспитания детей и их включения 
в социум. Причем сделать это в 
неформальной обстановке - не на 
собрании в стенах учебного заве-
дения, а через игры, презентации, 
диалоговые площадки, психологи-
ческие консультации и даже теа-
тральные постановки. Все желаю-
щие могли тут же получить советы 
от профессионалов по правовым, 
медицинским, психолого-педаго-
гическим и профориентационным 
вопросам. Более 800 родителей и 
их детей со всей области приняли 
участие в необычном мероприя-
тии. 

Как можно заинтересовать де-
тей своим предметом? Конечно, 
превратив его в игру, убеждены 
учителя географии. В холле двор-
ца они наглядно показали один из 
способов, который внедряют сей-
час в школах региона, - картогра-
фический экстрим. На огромной, 
расстеленной на полу карте они 
бродили «по местности» и выпол-
няли различные задания.

- Это инновационный проект, 
когда дети буквально «входят» в 

карту, - рассказала преподаватель 
географии гимназии № 26 Жез-
казгана Шарбан Куанышбекова. 
- Одна из задач нашего предмета 
- формирование пространствен-
ного мышления и воображения. 
Обычно мы работаем на малень-
ких масштабах, глобусе, контур-
ных картах и даже используем 
электронные карты, но на боль-
ших это делать и интереснее, и 
нагляднее. Проект называется 
«Гигантская карта» и внедряется 
всемирно известным обществом 
«National Geographic». С его помо-
щью выпускаются мегакарты, по 
которым можно путешествовать 
пешком. Бегать по огромной кар-
те мира в носках гораздо интерес-
нее, чем пытаться попасть указ-
кой в микроскопическую точку. 
С ее помощью можно развивать 
функциональную грамотность - к 
примеру, знать, что в Шымкент 
нужно ехать на юг, а нефть у нас 
добывают на западе страны и т.д. 
И запомнить это не в виде тек-
стовой информации, а представ-
лять наглядно. Дети изучают, как 
располагаются месторождения, 
где проходят железнодорожные 
магистрали, исследуют рельеф 
местности. На карте указаны розы 
ветров, с их помощью дети могут 
размышлять, где лучше построить 
ветряные электростанции или за-
ниматься земледелием, используя 
карту влажности и эрозии почвы. 
Все это проходит в виде игр, со-
ревнований, поэтому школьникам 
интересно узнавать новое таким 
методом.

Помочь детям и их родителям со-
риентироваться в мире профессио-
нального образования старались 
представители колледжей области. 
На цокольном этаже они разме-

стили выставки достижений своих 
учащихся и самое интересное обо-
рудование, завлекая будущих аби-
туриентов. Так, колледж питания 
и сервиса демонстрировал работу 
студентов, которую они представ-
ляли на международном чемпио-
нате профессий WorldSkills, - шо-
коладную композицию, на которую 
ушло несколько килограммов слад-
кого продукта, огромный прянич-
ный домик, закуски и многое дру-
гое. В этом учебном заведении уже 
много лет готовят поваров, техно-
логов и кондитеров-оформителей. 
Колледж моды выставил красивые 
национальные костюмы, декора-
тивные поделки, картины.

Самая представительная выстав-
ка оказалась у высшего политех-
нического колледжа. Дети могли 
примерить костюм горноспасате-
ля и подержать в руках тяжелое 
оборудование, посмотреть, с чем 
работают шахтеры. Однако, кроме 
классической подготовки специ-
алистов горного дела, колледж 
сейчас ориентируется на запросы 
современности и обучает буду-
щих айтишников - разработчи-
ков программного обеспечения. 
Сейчас это самая востребованная 
профессия в колледже после за-
щиты в чрезвычайных ситуациях. 
Студенты по заказу промышлен-
ных предприятий региона созда-
ют различных роботов, которые 
могут облегчить труд подземных 
рабочих, заменив их на опасных 
участках, беспилотники для гео-
логической разведки, а также очки 
виртуальной реальности, с помо-
щью которых проводятся презен-
тации проектов или виртуальные 
экскурсии. Эти проекты также не-
однократно побеждали в чемпио-
нате WorldSkills. 

Чтобы помочь родителям и де-
тям лучше понимать друг друга, 
правильно выходить из сложных 
ситуаций, впервые был применен 
новый метод - форум-театр. Это 
методика интерактивной работы 
психолога, направленная на реше-
ние проблем. Ее суть - поиск вме-
сте с участниками путей решения 
проблемы или выхода из сложной 
жизненной ситуации в рамках 
предложенного спектакля. 

- Так как мы школа для одарен-

ных детей, то взяли следующие 
темы: как трудно быть одаренным 
ребенком, буллинг, детско-роди-
тельские отношения, предвзятое 
отношение учителя к ученику, 
- рассказала педагог-психолог 
специализированной школы-ин-
терната информационных техно-
логий «Озат» из Темиртау Галия 
Нурсеитова. - С учениками деся-
того класса мы поставили четыре 
короткие сценки по определенной 
проблеме. Суть форум-театра в 
том, что любой зритель может вы-
йти и заменить одного из актеров, 
предложив свой ход событий, свою 
реакцию, свой выход из сложной 
ситуации. Методика помогает че-
ловеку увидеть себя со стороны 
и понять свои ошибки. Главное 
- показать детям, что не бывает 
безвыходных ситуаций: из любой 
можно найти выход, достаточно 

подобрать подход, слова, реакцию, 
понять другого. На самом деле это 
работает лучше, чем любая кон-
сультация психолога или терапия, 
потому что ребенок и родитель на 
себе испытывают чувства как в ре-
альности, а вместе они учатся пра-
вильно реагировать. После сценки 
обязательно проводим рефлексию - 
я спрашиваю, что чувствовал каж-
дый участник сначала, изменились 
ли ощущения после «исправления» 
ситуации, и таким образом проис-
ходят психологические инсайты.

Эту методику только начинают 
внедрять в школах региона, но она 
уже показала свою действенность. 
Психологи с помощью театра ра-
ботают с проблемными детьми, 
специально подбирают волную-
щую этого ребенка тему, прои-
грывают ее, проговаривают и тем 
самым помогают защитить себя, 
понять оппонента, предотвратить 
конфликты и даже суицидальные 
настроения. Этой методике обучи-
ли уже 120 школьных психологов. 

Фото автора

Пешком по карте
Учить географию и другие предметы можно играючи

Мы неоднократно писали в на-
шей газете о музыкальности акто-
гайцев, и, как правило, многие из 
них не получали специального об-
разования. М. Сейсенбеков тоже 
не стал исключением.

- Когда в селе Актогай еще су-
ществовала музыкальная школа, 
ее посещала моя старшая сестра. 

Я же, будучи совсем ребенком, все 
повторял за ней. Особенно мне 
нравилось смотреть, как она игра-
ет на домбре. Так я постепенно 
выучился и даже стал участвовать 
в концертных программах, - вспо-
минает он.

После школы у талантливого 
юноши даже не было сомнений 

при выборе учебного заведения 
- все дороги вели в колледж ис-
кусств им. Таттимбета. Он продол-
жил осваивать до совершенства 
самый главный казахский инстру-
мент. Потом была работа в Темир-
тау, Сарани и других моногородах. 

Мечтал вернуться в родное село, 
но единственная музыкальная 
школа там закрылась еще в 90-е 
годы. Маргулан занимался твор-
чеством, выступал с концертами, 
преподавал детям. А в начале ну-
левых с малой родины дошла ра-

достная весть - открылась школа 
искусств. Правда, сначала в ней 
появились классы по рукоделию и 
декоративно-прикладному искус-
ству. И лишь потом стали откры-
вать музыкальные. 

- Как ни странно, но связано это 
было с нехваткой педагогов-му-
зыкантов. Именно поэтому мне 
предложили вернуться домой и 
набрать учеников в класс домбры. 
Сейчас в нем занимается 16 ребят, 
которые подают большие надеж-
ды, - говорит преподаватель. 

Маргулан Сейсенбеков проде-
монстрировал результаты своей 
работы в рекордно короткие сро-
ки. Его ученики уже через не-
сколько месяцев стали выезжать 
на конкурсы и начали сразу же с 
IV республиканского фестиваля 
«Ақ көгершін» среди домбри-
стов, который проходил в столице. 
Юные звездочки из Актогайско-
го района были настолько ярки-
ми, что их пригласили на другой 
фестиваль уже международного 
уровня, который проходил в Тур-
ции. А дальше были новые состя-
зания и новые победы. 

Сегодня его первые воспитанни-
ки уже сами преподают в школах и 
колледже искусств. А их учитель 
все также взращивает новые та-
ланты в своем селе и никогда не 
расстается с домброй.

Актогайский район

Передать наследие детям
Самал АХМЕТОВА

Когда 16 лет назад Маргулан Сейсенбеков вернулся в Актогайский район, чтобы учить игре на домбре местных ребят, он был 
первым профессиональным педагогом. Вдвойне удивителен этот факт, когда узнаешь о том, что дело происходило в сельском 
районе, где, казалось, перебирать две струны, сложив их в нехитрый мотив, может каждый.

СЕГОДНЯ ЕГО ПЕРВЫЕ ВОСПИТАННИКИ УЖЕ САМИ 
ПРЕПОДАЮТ В ШКОЛАХ И КОЛЛЕДЖЕ ИСКУССТВ. 

Самовольно составлять 
черные списки 
пассажиров не смогут 
авиакомпании 
в Казахстане. 

Такое предложение озвучи-
ли в Министерстве индустрии 
и инфраструктурного развития 
Республики Казахстан и предла-
гают прописать в законопроек-
те по вопросам транспорта. Об 
этом сообщил глава ведомства 
Каирбек Ускенбаев на пленар-
ном заседании Мажилиса Пар-
ламента. 

По его словам, в рамках за-
конопроекта вводится норма, 
позволяющая авиакомпаниям 
вести собственный реестр лиц, 
воздушная перевозка которых 
ограничена. 

Но в черный список граждане 
могут попасть только за право-
нарушения на борту самолета и 
в случае доказанности их вины 
в результате привлечения к уго-
ловной или административной 
ответственности.

Министр индустрии и ин-
фраструктурного развития РК 
отметил, что всего с начала 
текущего года было зафикси-
ровано порядка 600 правонару-
шений пассажиров самолетов. 
Наиболее распространенное 
- курение на борту воздушного 
лайнера. 

В прошлом году было зафик-
сировано свыше 800 правона-
рушений из-за карантинных 
ограничений. После того, как 
эпидобстановка в стране стаби-
лизировалась, количество таких 
противоправных действий сни-
зилось.

НОВОСТИ

Небо на замке

БЕГАТЬ ПО ОГРОМНОЙ КАРТЕ МИРА 
В НОСКАХ ГОРАЗДО ИНТЕРЕСНЕЕ, 
ЧЕМ ПЫТАТЬСЯ ПОПАСТЬ УКАЗКОЙ 
В МИКРОСКОПИЧЕСКУЮ ТОЧКУ. 

КОЛЛЕДЖИ АКТИВНО 
РЕКЛАМИРОВАЛИ 
СЕБЯ, ДЕМОНСТРИРУЯ 
САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ 
И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ. 
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«MZ 202»
Туры: Корея, США, Канада, ОАЭ, Турция, Египет, Сочи, Иссык-Куль.
Хадж на Умра, визы, ВНЖ, круизы. Лечение: Корея, Турция. 
Работа и учеба: Корея, США, Канада, Израиль. 
Стажировка на круизах: ОАЭ, Катар.
Набор бортпроводников. 
                            +77758443000.                        № 316

ТРЕБУЕТСЯ
На ресепшн, можно без опыта. Тел.: 8 7051567688.
Руководитель отдела, без ограничения возраста. Тел.: 8 7081741528.

ПРОДАЮ
Стенку (ГДР), требует ремонта. Тел.: 8 7052608167.                      п/п

Чтобы усовершенствовать свои 
навыки ведения аварийных и под-
водно-технических работ, прибыли 
13 спасателей и военнослужащих 
из различных регионов страны. Об-
учение проводят три инструктора 
оперативно-спасательного отряда 
ДЧС Алматинской, Карагандин-
ской, Кызылординской областей, 
имеющих сертификаты Между-
народной организации граждан-
ской обороны по квалификации 
«Инструктор по подготовке водо-
лазов».

- Подготовка водолазов органи-
зована на базе спасательной стан-
ции города Приозерска, которая 
оснащена новейшими образцами 
водолазного и водно-спасательно-
го оборудования и снаряжения, в 
том числе и барокамерой, позволя-
ющей проводить медико-реабили-
тационные мероприятия спасате-
лей после проведения водолазных 
работ на больших глубинах без 
угрозы для их здоровья, - отметил 
руководитель отдела по ЧС Прио-
зерска Максат Абюров.

Кроме необходимого оборудова-
ния, в здании есть учебные клас-
сы, залы, места для проживания, 

бассейн для водолазов. Строи-
тельство станции велось с учетом 
необходимости открытия учебно-
го центра для подготовки водола-
зов высокой квалификации.

Практические занятия прово-
дились в бассейне спасательной 
станции и на акватории озера 
Балхаш. Обучающиеся научились 
работать с декомпрессионными 
таблицами, отработали навыки 
проведения аварийно-спасатель-
ных работ под водой с примене-
нием гидравлического, пневма-
тического и гидродинамического 
инструмента. В целях ознакомле-
ния с организацией медицинского 
обеспечения водолазных спусков 
отрабатывалась задача по расчету 
режимов лечебной рекомпресии 
и действиям должностных лиц 
водолазных станций. При рабо-

те на акватории озера водолазы 
ознакомились с различными ги-
дродинамическими инструмен-
тами и научились применять их 
для решения поставленных задач. 
Кроме того, водолазы-спасатели 
провели тренировку по спасению 
утопающих, продемонстрировали 
навыки применения спасательно-
го круга и извлечения пострадав-
шего из воды. 

По результатам десятидневных 
курсов спасателям и военнослужа-
щим будут вручены сертификаты 
и присвоена квалификация «Во-
долаз I-II группы специализации», 
которая в дальнейшем позволит 
проводить подводно-технические 
работы с применением гидроди-
намических инструментов сле-
сарных, монтажных и плотницких 
работ под водой.

СОБЫТИЕ

Экзамен под водой
Фархат КИНЖИТАЕВ

В Приозерске подходит к завершению первый этап курсов обучения и повышения 
квалификации водолазов МЧС РК, организованный на базе местного спасательного 
подразделения.

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ДЕСЯТИДНЕВНЫХ КУРСОВ 
СПАСАТЕЛЯМ И ВОЕННОСЛУЖАЩИМ БУДЕТ 
ПРИСВОЕНА КВАЛИФИКАЦИЯ «ВОДОЛАЗ I-II ГРУППЫ 
СПЕЦИАЛИЗАЦИИ», КОТОРАЯ В ДАЛЬНЕЙШЕМ 
ПОЗВОЛИТ ПРОВОДИТЬ ПОДВОДНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
РАБОТЫ С ПРИМЕНЕНИЕМ ГИДРОДИНАМИЧЕСКИХ 
ИНСТРУМЕНТОВ СЛЕСАРНЫХ, МОНТАЖНЫХ 
И ПЛОТНИЦКИХ РАБОТ ПОД ВОДОЙ.

После смерти Енина Николая Ивановича, умершего 10.01.2022 г., 
открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Греб А.А. по адресу: г. Караганда, ул. Абая , 61/3, 
тел.: 8(7212)300114.              № 351

ИЗВЕЩЕНИЕ
Товарищество с ограниченной ответствен-

ностью «Черниговский и К» (далее - Товари-
щество) (местонахождение исполнительного 
органа: Республика Казахстан, Карагандинская 
область, Нуринский район, село Кобетей, ул. 
Казахстанская, 8) уведомляет своих участников, 
что по инициативе директора Товарищества 27 
июня 2022 года в 11.00 по адресу: Республика 
Казахстан, Карагандинская область, Нуринский 
район, село Кобетей, здание Конторы, о внеоче-
редном общем собрание участников Товарище-
ства (далее - Собрание).

Регистрация участников будет осуществлена 
27 июня 2022 года по месту проведения Собра-
ния с 10.30 до 11. 00.

Повестка дня Собрания:
1. О заключении с АО «Народный Банк Казах-

стана» (далее - «Банк») Договора Банковского 
Займа.

2. О предоставлении согласия на залог Банку и 
внесудебную реализацию имущества.

3. О наделении директора полномочиями на 
осуществление всех необходимых действий от 
имени Товарищества.

С материалами по вопросам повестки дня Со-
брания можно ознакомиться по месту нахожде-
ния исполнительного органа Товарищества.

Порядок проведения собрания: Собрание 
проводится в соответствии с Законом РК «О 
товариществах с ограниченной и дополнитель-
ной ответственностью», Уставом Товарище-
ства и внутренним регламентом Товарищества. 

Перед открытием Собрания будет проведена 
регистрация прибывших участников Товари-
щества (их представителей). Представители 
участников должны предъявить документы, 
подтверждающие их полномочия на участие 
и голосование на Собрании. Не зарегистриро-
вавшийся участник (представитель участника) 
не учитывается при определении кворума и не 
вправе принимать участие в голосовании. При 
наличии кворума Собрание будет открыто в 
объявленное время первым руководителем То-
варищества. На Собрании будут проведены вы-
боры председателя и секретаря Собрания. До 
обсуждения вопросов, включенных в повестку 
дня, Собрание будет констатировать кворум. 
Предполагается открытая форма голосования 
по вопросам повестки дня. Примерный регла-
мент работы Собрания: для выступлений по во-
просам повестки дня - до 8 минут, в прениях - 
3-5 минут. Каждый участник Товарищества при 
голосовании на Собрании имеет число голосов, 
соответствующее его доле в уставном капитале 
Товарищества, за исключением случаев, когда 
иной порядок определения голосов предусмо-
трен законодательством РК и Уставом Товари-
щества. Протокол Собрания будет оформлен в 
десятидневный срок после проведения Собра-
ния. Протокол Собрания подписывается пред-
седателем и секретарем Собрания.

Собрание проводится в соответствии со статья-
ми 42-49 Закона РК «О товариществах с ограни-
ченной и дополнительной ответственностью».

                 № 115

После смерти Айтенова Сага-
та Койшыгариновича, умершего 
09.01.2022 г., открыто наследствен-
ное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к частному нота-
риусу Канафиной С.С. (лицензия № 
13020409 от 28.12.2014 г., выд. КР-
СиОПП МЮ РК) по адресу: г. Кара-
ганда, мкр «Гульдер-1», дом 3, теле-
фоны: 87015387673, 398-598.         № 350 

В Карагандинской областной 
детской библиотеке имени Абая 
доцент Карагандинского техни-
ческого университета, кандидат 
исторических наук, автор моно-
графии «Нығмет Нұрмақов: ұлт 
мұраты» Сауле Касымова про-
читала для них биографическую 
лекцию. 

Во встрече приняли участие 
ученики 10 класса школы-ин-
терната им. Н. Нурмакова и 
школы-гимназии им. аль-Фара-
би, а также студенты Караган-
динского высшего гуманитар-
ного колледжа. Собравшимся 
также показали отрывки из до-
кументально-художественно-
го фильма «Ныгмет Нурмаков. 
Четвертый Премьер-министр», 
который был снят телеканалом 
«Saryarqa» в честь 125-летия со 
дня рождения общественного и 
государственного деятеля.

Сама лектор также участво-
вала в создании фильма вместе 
с другими республиканскими 
учеными и лауреатом премии 
Союза журналистов РК Ашим-
ханом Жанпеисовым. Главную 
роль в фильме исполнил дирек-
тор Карагандинского област-
ного русского драматического 
театра им. К.С. Станиславского 
Дунай Еспаев. Похожий на Нур-

макова внешне, актер прекрасно 
справился со своей ролью. Сто-
ит также отметить, что доку-
ментальная автобиография ста-
ла победителем Национальной 
телевизионной премии «Тұмар» 
в прошлом году. 

Сауле Суйиндиковна изучает 
деятельность Нурмакова на про-
тяжении многих лет. Причиной 
этому стало стечение несколь-
ких обстоятельств. 

- Я работала педагогом в на-
шей школе имени Н. Нурмакова. 
В те времена со мной трудилась 
покойная ныне Рымтай Кап-
пасова, под ее началом многие 
учителя писали статьи о такой 
великой личности, в честь кото-
рой была названа наша школа. 
Писались книги, монографии, 
специально для учеников был 
открыт класс по ныгметоведе-
нию, - рассказывает Сауле Ка-
сымова. - При этом тема моей 
научной диссертации была по-
священа Сакену Сейфуллину. 
Изучая его жизнь, можно узнать 
больше о Ныгмете Нурмакове, 
потому что они были друзьями, 
соратниками и на протяжении 
долгого времени работали вме-
сте. Тогда-то я и поняла, что 
историю вершат люди, а если 
быть точнее, великие личности. 

О выдающихся делах нашего 
земляка, его невероятном патри-
отизме, инновационных идеях и 
тяжелой борьбе за нужды про-
стого народа С. Касымова рас-
сказывает с горящими глазами. 
Тема давно изучена и до сих пор 
остается одной из любимых. 
Собирая данные, она дошла до 
московских архивов и сейчас 
работает над продолжением 
своей монографии. 

- Ныгмет Нурмаков был пред-
седателем Совета народных ко-
миссаров Казахской АССР на 
протяжении долгих пяти лет. Это 
был очень тяжелый период для 
народа. Экономика только вста-
вала на ноги, так как через год 
после назначения в казахские 
земли прибыл Филипп Голоще-
кин, который вел ужасную по-
литику и впоследствии привел 
народ к голодомору. Нурмаков 
противостоял ему и за время 
своей государственной службы 
достиг превосходных показате-
лей по выращиванию скота, был 
одним из тех, кто настоял на пе-
реносе столицы Казахской АССР 
из Оренбурга в Кзыл-Орду, а да-
лее и в Алма-Ату. Успевал при 
этом развивать культуру и всегда 
был на стороне своего народа, - 
рассказывает С. Касымова.

Четвертый Премьер-министр
Сымбат АКИМХАНОВА

Школьники и студенты областного центра смогли узнать 
интересные подробности жизни одного из величайших 
своих земляков, основоположника Верховного суда 
Казахстана Ныгмета Нурмакова. 
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Светлана СВИЧ

 Воспитанник специальной 
школы-интерната № 1 
для детей с нарушением 
зрения Нурдаулет Сагатбек 
стал победителем и 
обладателем «Гран-при» 
первого детско-юношеского 
республиканского 
конкурса «Домбыра-
Дастан». Юный музыкант 
был признан лучшим в 
стране исполнителем на 
домбре среди более 500 
талантливых участников.

На конкурс домбристов в Ал-
маты съехались 548 детей в воз-
расте от 6 до 15 лет со всех реги-
онов Казахстана. Цель конкурса 
юных музыкантов: стать значимым 
имиджевым проектом Казахстана, 
способствовать формированию та-
ких ценностей, которые, опираясь 
на лучшие казахские традиции, 
осуществляют связь поколений, 
консолидируют нацию, открыва-
ют возможность рождения новых 
форматов современной культуры 
и ее главной ценности - творче-
ского человека. Проект призван 
продвигать культуру Казахстана в 
мировом сообществе, представлять 
страну с уникальной культурой, в 
которой созданы условия для про-
гресса и созидания. Организаторы 
- частный благотворительный фонд 
«Сəби» - планируют с помощью 
конкурса открывать новые звезды 
национального искусства, выяв-
лять одаренных детей, развивать и 

поддерживать казахскую музыкаль-
ную национальную школу, а также 
популяризировать классическое ка-
захстанское искусство и националь-
ную инструментальную музыку для 
юного поколения. 

Музыкальное состязание прохо-
дило в три этапа. На первом участ-

ники должны были записать видео 
со своим выступлением и разме-
стить его в соцсетях. После отбора 
во втором туре исполнители уже 
выступали на лучших концертных 

площадках крупных городов, а в 
финале все встретились в Алма-
ты. Призовой фонд был объявлен 
отдельно для каждой возрастной 
группы: младшая - от 6 до 11 лет, 
юношеская - от 12 до 15 лет. Участ-
ники должны были исполнить обя-
зательный кюй из предложенных в 
списке, а также самостоятельно вы-
брать произвольный. 

Лучшим среди играющих на 
домбре юных профессионалов 
был признан карагандинец Нұр-
даулет Сагатбек. Особенную цен-
ность победе придает тот факт, 
что Нурдаулет - слабовидящий, 
учится в специальной школе-ин-
тернате № 1 для детей с наруше-
нием зрения, однако это не меша-
ет ему одновременно постигать 
мастерство игры на музыкальных 
инструментах в школе искусств 
№ 1 г. Караганды.

Несмотря на юный возраст, это 
далеко не первая победа музыкан-
та. Он уже имеет в копилке «Гран-
при» конкурса «Күй қазына», по-
священного 160-летию народной 
артистки Казахстана кюйши Дины 
Нурпеисовой, победы в республи-
канском фестивале «JULDYZAI», 
национальных конкурсах «Əлқис-
са», «Күй-құдірет», «Өнерлі өрен», 
«Күй анасы - Дина» и другие награ-
ды.

С детства Нурдаулету приходится 
мириться с плохим зрением. Одна-
ко недуг не помешал ему в совер-
шенстве освоить народные инстру-
менты, хотя начал он поздновато 
- в 11 лет. Помимо домбры, парень 
занимается вокалом и играет на 
фортепиано. Кроме того, он еще и 
композитор - за три года написал 13 
кюев и одну песню на слова Орке-
на Мунайтпаса, которую посвятил 
своим родителям. В будущем он хо-
чет стать кюйши и писать музыку. 

Гимназиада - это международное мультиспортив-
ное мероприятие, где своими силами меряются уча-
щиеся школ. Несмотря на то что проводились они 
уже в 19-й раз, казахстанские школьники участвова-
ли в ней впервые. Сборную составили 234 учащихся 
2004-2006 годов рождения. И сразу показали высокие 
результаты - вошли в тройку лидеров по количеству 
завоеванных наград, соревнуясь с тремя с половиной 
тысячами соперников из 70 стран мира.

В турнирной таблице по количеству золотых и 
серебряных медалей Казахстан расположился на 
третьем месте, бронзовых - на пятом месте. Всего 
наши школьники завоевали 85 медалей, из них - 32 
золотые, 32 серебряные и 21 бронзовая. И заняли 
призовые места в таких видах спорта, как таэквон-

до, плавание, легкая атлетика, дзюдо, вольная борьба, 
фехтование, художественная гимнастика, спортивная 
гимнастика, стрельба из лука, бокс, греко-римская 
борьба, женская борьба и регби. Помимо этого, руко-
водство сборной подало апелляцию на оспаривание 
еще двух золотых медалей. 

Карагандинскую область на Всемирных школьных 
спортивных играх представляли десять юных спор-
тсменов, внесших в копилку национальной сборной 
страны одиннадцать медалей. 

Так, в боксе победу одержали учащиеся школы-ли-
цея № 2 Рамазан Нурлыбаев и Ерасыл Ермек, «се-
ребро» взял ученик школы № 7 Мадияр Тайпаков. 
Среди девушек «золото» у воспитанницы школы-ин-
терната олимпийского резерва Гульназ Бурибаевой, 

«серебро» - у ее «одноклассниц» Аниты Адишевой и 
Томирис Мырзакул. 

В вольной борьбе отличился ученик этой же шко-
лы Асхаб Хаджиев, завоевав второе место. На вто-
рой ступени пьедестала почета в плавании оказалась 

ученица школы № 21 Темиртау Ксения Игнатова, а в 
женской борьбе - ученица школы № 3 Арина Исмай-
лова. Еще одна воспитанница спортивной школы-ин-
терната Анна Шумило принесла сборной сразу две 
медали - «серебро» и «бронзу» - в легкой атлетике. 

Практическую часть экзамена 
участники сдавали в рамках Кубка 
Азии среди кадетов и юниоров памя-
ти Бекета Махмутова. 

Как правило, в год от каждой стра-
ны экзаменуются по одному челове-
ку. На этот раз, с учетом пандемии и 
проведения семинара в Казахстане, к 
занятиям допустили четырех рефери. 
Все они достойно продемонстрирова-
ли свое мастерство. В их числе - ру-

ководитель и тренер клуба «Alash» 
Кенжезару Кашкынова. 

Мастер спорта международного 
класса по самбо, дзюдо, призер чем-
пионатов мира, Азии, неоднократная 
чемпионка Республики Казахстан и 
многих республиканских и междуна-
родных турниров в 2015 году в Кыр-
гызстане защитила судейскую кате-
горию Continental. В новом статусе 
Кенжезару может работать на «Гран-
При», Grand Slam, чемпионатах мира 
и «Мастерс», а также Олимпийских 
играх. 

Это большой шаг в спортивной ка-
рьере. История Международной феде-
рации дзюдо насчитывает без малого 
71 год (дата образования - июль 1951 
года). Изначально в ее состав входили 
национальные федерации Аргентины 
и стран Европы. Впоследствии в IJF 
вступили национальные организации 
четырех континентов. 

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

В его руках поет домбра

ЛУЧШИМ СРЕДИ 
ИГРАЮЩИХ НА 
ДОМБРЕ ЮНЫХ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ 
БЫЛ ПРИЗНАН 
КАРАГАНДИНЕЦ 
НҰРДАУЛЕТ САГАТБЕК. 
ОСОБЕННУЮ ЦЕННОСТЬ 
ПОБЕДЕ ПРИДАЕТ ТОТ 
ФАКТ, ЧТО НУРДАУЛЕТ - 
СЛАБОВИДЯЩИЙ.

ЗНАЙ НАШИХ!

Победы в Нормандии
Светлана АНАТОЛЬЕВА

Три золотые, семь серебряных и одну бронзовую медаль завоевали школьники из 
Карагандинской области на XIX Всемирной летней школьной спортивной гимназиаде во 
Франции. Наши юные спортсмены стали лучшими в боксе, вольной и женской борьбе, 
плавании и легкой атлетике. 

КАРАГАНДИНСКУЮ ОБЛАСТЬ НА 
ВСЕМИРНЫХ ШКОЛЬНЫХ СПОРТИВНЫХ 
ИГРАХ ПРЕДСТАВЛЯЛИ ДЕСЯТЬ ЮНЫХ 
СПОРТСМЕНОВ, ВНЕСШИХ В КОПИЛКУ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ СБОРНОЙ СТРАНЫ 
ОДИННАДЦАТЬ МЕДАЛЕЙ. 

ПРОФЕССИОНАЛЫ

Международный уровень

Светлана СБРОДОВА

Победителем престижного международного турнира 
до 15 лет «WTT Youth Contender» в Польше стал Алан 
Курмангалиев.

Воспитанник ка-
рагандинской шко-
лы настольного тен-
ниса в очередной 
раз доказал, что в 
своей возрастной категории он - лучший кадет мира. 

В турнире во Владиславово, который состоялся с 16 по 22 
мая, приняли участие свыше 260 мастеров малой ракетки из 33 
государств.

А. Курмангалиев с первых матчей стал выбиваться в лидеры. 
С существенным преимуществом ему удалось одержать победу 
за победой в семи встречах. 

Заветный кубок в «WTT Youth Contender» он выиграл у сопер-
ника из Франции Антуана Нуаро. Казахстанец практически не 
оставил тому шансов, завершив встречу со счетом 3-1.

Кроме того, первый номер в своей возрастной категории сра-
зился в этом же турнире, но с более старшими соперниками.

Так, ему удалось пробиться в финал «WTT Youth Contender» в 
возрастной категории 17 лет и удостоиться серебряной медали.

Сначала Алан Курмангалиев всухую обыграл итальянца Джу-
зеппе Каларко и литовца Егора Ларкова. Игра против поляка 
Петра Гавласа завершилась также в пользу карагандинца - 3:1. 
И если уровень этих спортсменов он оценил практически с пер-
вых минут и сумел воспользоваться их слабостью, то встреча 
против Рохелио Кастро из Мексики прошла напряженно - 3:2.

Пробившись в четвертьфинал, он сыграл с представителем 
Южной Кореи Ли Хоюном, где также оказался сильнейшим. 
Опыт и постоянные выступления на престижнейших турни-
рах позволили ему одолеть и Натана Лама из Франции. Вот 
только в финале он уступил более сильному сопернику - ко-
рейцу О Чжун Суну.

Триумф молодого талантливого спортсмена отметил прези-
дент Федерации настольного тенниса РК Данияр Абулгазин. 

«Это результат огромного труда и стабильных выступлений 
на международных рейтинговых турнирах. За последний пери-
од Алан завоевал 13 медалей различного достоинства на меж-
дународных турнирах ITTF и по праву занимает первое место 
в мировом рейтинге среди спортсменов до 15 лет», - сказал он. 

Тренирует лучшего мастера малой ракетки страны и мира 
главный наставник юношеской сборной РК Эльмира Алиева.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Первый 
в рейтинге

- ЭТО РЕЗУЛЬТАТ ОГРОМНОГО 
ТРУДА И СТАБИЛЬНЫХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ 
НА МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЙТИНГОВЫХ ТУРНИРАХ.

КЕНЖЕЗАРУ КАШКЫНОВА - МАСТЕР СПОРТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА ПО САМБО, ДЗЮДО, ПРИЗЕР 
ЧЕМПИОНАТОВ МИРА, АЗИИ, НЕОДНОКРАТНАЯ ЧЕМПИОНКА 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН И МНОГИХ РЕСПУБЛИКАНСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ТУРНИРОВ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Впервые в истории дзюдо Карагандинской области судья удостоилась категория «International». 
Защита проходила в Алматы. Семинар с участием специалистов Международной федерации дзюдо 
(International Judo Federation) собрал спортсменов из ближнего и дальнего зарубежья: Туркменистана, 
Азербайджана, Узбекистана, Кыргызстана, Японии, Монголии, Китая, Индонезии и Кувейта. 


